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Мы обсуждаем сегодня на 
заседании Президиума Вер
ховного Совета СССР во
прос, который затрагивает 
коренные интересы нашего 
многонационального госу
дарства.

Сначала замечание обще
го порядка. ЦК КПСС, По
литбюро ЦК постоянно под
черкивают, что мы живем в 
многонациональном государ- 

й  стве. Советский Союз—наш 
общий дом. Разрабатывая и 
осуществляя планы револю
ционной перестройки, мы 
должны исходить из того, 
что нельзя рассчитывать на 
успех, если работа по пре- 
о^азованию общества не 
будет учитывать интересы 
всех наций, проживающих в 
нашей огромной стране.

Это, товарищи, полити
ческая аксиома. Нам жиз
ненно необходимо обеспе
чить поддержку перестрой
ки со стороны всех народов 
и народностей страны, их 
активное участие—полити
ческое и трудовое — в ре
шении нелегких задач, кото
рые мы перед собой поста
вили.

Очень важно, товарищи, 
не забывать об этом нигде: 
ни в центре, ни в республи
ках, ни в автономных обра
зованиях, ни в трудовых 
коллективах. Этого требуют, 
прежде всего, уроки прош
лой, в том числе и недале
кой нашей истории. Дости
жения в развитии Союза 
действительно исторические, 
при всех проблемах, кото
рые есть сегодня, это 
уникальное образование. И 
на каком-то этапе у нас ре
шили, что все уже сделано. 
Между тем жизнь идет впе
ред, в нее входят новые по
коления, которые не рожда
ются готовыми интернацио
налистами, убежденными 
сторонниками того, что есть, 
общество вступает в новый 
этап. В результате невнима
ния к проблемам межнацио
нальных связей они приня
ли болезненный характер, 
требуют и серьезного анали
за, и соответствующих ре
шений.

Именно такой самокри
тичный подход к этому на- 

, правлению развития об- 
щества подвел нас к необхо- 
ди.мости проведения специ
ального Пленума ЦК КПСС 
с целью глубокого теорети
ческого анализа и выработки 
продуманной политики, от
вечающей нынешнему эта
пу развития в этой очень 
чувствительной и тонкой 
сфере человеческих отноше- 
ний, где нужны максималь- 

■ ная внимательность и ува
жительность. И, я думаю, 
мы цравильно поступили, 
сказав партии и стране,что 
идем к Пленуму, в полную 
силу развернули подготов'ку 
к нему.

Мы и.меем для этого хо
рошую базу. Я имею в виду 
политические установки XIX 
партийной конференции по 
вопросам развития межна
циональных отношений. Это 
позволит выйти на крупные 
решения и, в конечном сче
те, на новый этап развития 
межнациональных отноше
ний. Потребуется широкое 
участие в этом процессе 
партийных и государствен- 
ных органов центра и рес
публик, научных организа
ций, всей общественности.

У  нас еще недостает опы
та, не сформировался и стиль 
деятельности, который пол
ностью отвечал бы задачам 
перестройки. Мы все учим
ся, причем на ходу, рас
ширяя одновременно свои 
теоретические взгляды и по
литические представления, 
осваивая новые подходы и 
методы. Наверное, не все 
получается, в том числе и 
на этом направлении. Но мы 
за то, чтобы этот процесс 
развивался при участии 
представителей всех народов 
и народностей на основе ле
нинской идеи о равенстве на
ций.

Говоря об огромных но
вых возможностях, связан
ных с демократизацией
жизни советского общества, 
нельзя не видеть, что если 
пользоваться ими, мягко го
воря, неумело, без долж
ной ответственности, то
можно допустить серьезные 
промахи с негативными по
следствиями. Наряду с тем 
что общество выходит из 
застоя и разворачивает свой 
потенциал, есть попытки по
догревать неприязнь в меж

национальном плане, между 
представителями различ
ных наций и народностей.

Товарищи, это было бы 
губительно, поставило бы 
под угрозу нашу перестрой
ку. Давайте говорить об 
этом прямо здесь, на Прези
диуме. и перед лицом стра
ны. Кое-кто, oHaefe, смот
рит на всю страну, да и 
на весь мир из своего угла, 
со своей «кочки» зрения. 
Это неприемлемо. Мы не 
должны допустить ситуации, 
которая отягощала бы пере
стройку и даже давала по
вод некоторым задуматься, 
а не она ли во все.м винова
та.

Такое заключение было 
бы большой ошибкой. Пере
стройка позволяет нам ви
деть свое общество во всех 
измерениях, вскрывать про
блемы. На этой основе мы 
выработали научную поли
тику, в ее рамках развора
чивается теперь практичес
кая работа. Трудно, но на|До 
идти В1перед этой дорогой, 
не занося малейшие затруд
нения на счет перестройки. 
Наоборот, именно она и вы
водит нас на решение всех 
проблем, в том числе в сфе
ре межнациональных отно
шений.

Этот разговор на Прези
диуме Верховного Совета— 
подходящий случай для об
ращения ко всем трудя
щимся страны: к коммунис
там и беспартийным, к ве- 
терана.м и молодежи. к 
женщинам, интеллигенции— 
с призывом прежде всего 
проявлять величайпую от
ветственность. .Это необхо-- 
димо, чтобы воспользовать
ся благами Демократии и 
гласности и продвинуть на
ше общество по пути обнов
ления, выхода на новое ка
чество.

Мы не должны допустить, 
чтобы в глубоких народных 
процессах, происходящих и 
в такой чувствительной сфе- ■ 
ре, как .межнациональные 
отношения, развернулись 
антиобщественные, анти
перестроечные элементы, и 
уж тем более экстремисты 
националистического толка. 
Надо быть твердыми, защи
щать политику перестрой
ки, наш выбор.

В какие бы одежды ни 
рядились подобные элемен
ты, каки.ми бы клятвами и 
заверениями ни пытались 
прикрыть свои истинные по
зиции, они паразитируют на 
перестройке, и надо видеть 
суть их действий. То, что 
экстремизм предлагает в 
сфере межнациональных от
ношений, очень далеко от 
забот народных, от интере
сов рабочего класса, кресть
янства, нашей народной ин
теллигенции.

Должен сказать, что от 
трудящихся всех республик 
идет много писем в адрес 
центра с замечаниями, что 
мы иногда допускаем из
лишнюю мягкотелость по 
отношению к экстремистам. 
Вот и давайте будем разво
рачивать демократию и 
гласность, будем вниматель
ны и чутки к нуждам всех 
наций и народностей, вклю
чая самые малые, будем 
находить средства решения 
их проблем на путях ра
дикальной экономической и 
политичеокой реформы, оз
доровления нашего общест
ва. Но мы не пойдем на ус
тупки тем, кто хочет под

бросить чуждые нам цен
ности.

Теперь я бы хотел кратко 
выразить свое отношение к 
состоявшемуся здесь об
суждению и, разумеется, к 
заключению комиссий зако
нодательных предположений, 
выступлению Председателя 
Президиума Верховного Со
вета Эстонской ССР тов. 
Рюйтеля, членов Президиу
ма.

Прежде всего, то, что про
изошло в Эстонии, всех нас 
беспокоит. Во всей стране 
трудящиеся встревожены 
тем, что происходит в Азер
байджане и Армении, а те
перь и в некоторых других 
республиках. Свою тревогу 
выражает рабочий класс, и 
это понятно. Рабочие —■ за 
перестройку, они берут на 
себя главный груз ответ
ственности за ее результа
тивность и необратимость и 
вни-мательно следят за по
ложением во всех сферах.

Посмотрите, товарищи, 
как остро рабочие реагиро
вали, когда появились ис
кривления в кооперативном 
движении, как решительно 
они потребовали, чтобы го
сударственные органы без
отлагательно занялись этим 
вопросом, обеспечили усло
вия, при которых этот важ
ный сектор мог развиваться 
и это отвечало бы интере
сам всего общества.

И вот мы чувствуем оза
боченность рабочих состоя
нием дела в нашем Союзе. 
Действительно, мы столкну
лись с тем. что решения 
высшего органа власти од
ной из республик вошли в 
противоречие с Конституци
ей СССР, причем не по 
частностям, а по вопроса.м, 
затрагивающим судьбу на
шего Союза. Поэтому они 
должны быть признаны 
ошибочными и не имеющи
ми юридической силы.

Здесь были подвергнуты 
политическому анализу ис
ходные позиции, на базе ко
торых родились решения 
Верховного Совета Эстонии. 
Тов. Рюйтель хотел донести 
до нас, что они были приня
ты в оцределевной обстанов
ке. которая сложилась в 
республике. Это мы прини- 
.маем к сведению. Но ведь 
руководство республики и 
Верховный Совет перед 
принятием таких докумен
тов должны были подверг
нуть их всестороннему рас
смотрению. Этого не было 
сделано.

Теперь мы должны осно- 
1Дательно ;йроанализи!р,овать 
суть дела, чтобы выйти из 
этого кризиса, я называю 
вещи своими именами, — с 
чувство.м уверенности, что 
мы на правильном пути и 
наш союз будет набирать 
силу в рамках, перестройки.

Взять хотя бы такой ас
пект, как вопросы собствен
ности. В поправках, приня
тых Верховным Советом 
республики, сказано, что в 
исключительной собствен
ности Эстонской ССР нахо
дятся земля, ее недра, ат
мосферный воздух, внутрен
ние и территориальные во
ды, шельф, леса и другие 
природные ресурсы. Ут
верждается, что собствен
ностью республики являют
ся также средства транспор
та и связи, государственные 
банки, имущество организо
ванных государством торго
вых, коммунальных и иных 
предприятий и основной го
родской жилищный фонд, а 
также другое имущество, 
необходимое для выполне
ния задач Эстонской ССР.
' Это принципиальное от
ступление от действующей 
Конституции. Земля, ее нед
ра, воды и леса являются 
общим достоянием всего со
ветского народа и находятся 
в исключительной собствен
ности государства. Общена
родным достоянием являют'- 
ся также основные средства 
производства. Отсюда, все, 
что есть, например, в нед

рах России или Казахстана, 
принадлежит населению как 
этих, так и всех других ре
спублик. Так же, естествен
но. обстоит дело и с тем, 
чем располагает Эстония. 
Теперь представим, что бу
дет, если вдруг Российская 
Федерация встанет на пози
цию. которую заняли эстон
ские товарищи. Что тогда 
делать—собираться опять на 
Президиум и говорить, что 
это величайшая ошибка? Но 
в России таких настроений 
нет, наоборот, там задают 
вопрос, как могло это слу
читься с нашими братьями в 
Эстонии.

Закрепленные Конституци
ей СССР положения об об- 
щенародно.м характере соб
ственности на землю, другие 
природные богатства, а также 
основные средства производ
ства, банки и другое иму
щество , являются базой 
функционирования экономи
ки страны как единого на
роднохозяйственного комп
лекса в интересах всех на
ций и народностей. Ставить 
же вопрос о передаче обще
го достояния советского 
народа в собственность рес
публики—значит, допускать 
серьезное теоретическое и 
политическое заблуждение.

Это подорвало бы единую 
экономическую осноцу со
циалистического общества, 
исключило бы возможность 
проводить единую социаль
но-экономическую политику, 
рационально размещать 
производительные силы, 
соз;)авать единые транспорт
ные и энергетические систе
мы. Разумно ли толкать к 
замкнутости, к натурально
му хозяйству, когда веду
щими объективными тенден
циями в мире стали инте
грация, разделение труда, 
кооперация, именно на осно
ве сложения средств и ре
сурсов обеспечивается про
рыв к новому качеству во 
многих странах. Да и мы с 
вами на опыте прошедших 
десятилетий можем сказать, 
что как раз, опираясь на 
единый народнохозяйствен
ный комплекс, на разделе
ние труда в сочетайии с 
объединением усилий, суме
ли вывести отсталую страну 
на современный уровень.

Если бы мы встали на 
путь разъединения, то это 
замедлило бы развитие и 
привело к огромным поте
рям, сказалось бы на 
всем—и на материальном 
благосостоянии, и на духов
ном развитии. Такой подход 
идет вразрез со всем ходом 
нашей перестройки, с эконо
мической реформой и лини
ей на демократизацию об
щественной жизни.

Экономическая наука и 
практика убедительно пока- 
зьшают, что полный хозрас
чет может быть только в ос
новном звене — предприя
тии, которое является соци
алистическим товаропроизво
дителем. Система реопубли- 
канокого хозрасчета может 
строиться лишь на этом проч
ном фундаменте. Не будет его, 
не будет хозрасчета и на 
других уровнях, в том чис
ле на региональном и рес
публиканском. Здесь надо 
видеть главное — интересы 
рабочего класса, трудящих
ся, перспективы демократи
зации. Ведь через экономи
ческую реформу мы втяги
ваем весь народ в самоуп
равление, она создает усло
вия для самостоятельности 
предприятий, которые не 
могут быть собственностью 
республики или любого ми
нистерства, независимо от 
того, где оно находится, в 
Москве или Таллине. Повто
ряю, это общенародное до
стояние, которым управляет 
прежде всего трудовой .кол
лектив.

Другой вопрос. Можно ли 
вообще думать о расчлене
нии на части железных до
рог, авиационного транспор
та, электроэнергетики, си

стемы нефте- и газоснабже-; 
ния, крупного металлурги
ческого и машиностроитель
ного производства? Это не 
только нецелесообразно эко- 
Н01мичес1ки, но и практичес
ки неисполнимо. А вот что 
касается лепкой, пищевой и 
некоторых других отраслей 
агропромышленного комп
лекса, местного транспорта 
и торговли, медицинских уч
реждений, школ, обществен
ного литания, то, по общему 
мнению, это должно быть в 
ведении реопубдик и даже 
областей, городов, районов. 
Речь идет об огромном хо
зяйстве, обслуживающем 
потр,ебности лкадей.

Эстонские товарищи дают 
понять, что к принятым ими 
решениям подтолкиуло и 
беспардонное обращение с 
природой со cTOipoHbi некото
рых центральных ведомств. 
Мы раздешяем их негодова
ние в связи с такими факта
ми. они имеют место не 
только там. Так что в воп
росах экологии у нас общая 
озабоченность и мы должны 
действовать сообща.

Передача в собственность 
отдельных республик земли 
и ее недр означала бы моно
польное право на обладание 
в ряде случаев уникальны
ми природными ресурсами, 
привела бы к необоснован
ной дифференциации в уров
не жизни. Но вполне право
мерно, когда края и обла
сти, а тем более автономные 
образования и союзные рес
публики ставят вопрос, что
бы планы разв:ития произво
дительных сил обязательно 
разрабатывались с их актив
ным участием. Это, я ду
маю, абсолютно необходимо, 
тут надо навести надлежа- 
ш(ий порядок.

Думаю, нужен правовой, 
государственный и прежде 
всего экономический меха
низм, который позволял бы 
связать республику, область 
с предприятием любого ран
га. Сейчас еще нет ясного 
тут понимания, и все про
должают искать, а эстон
ские товарищи пото1ропились 
и. как говорится, преподне
сли нам сюрприз.

Особую озабоченность вы- 
зьтаает то, что в обсуждае
мых сегодня документах до
пускается наряду с другими 
В'идами собственности и ча
стная. Плюрализм собствен
ности мы понимаем как мно
гообразие социалистических 
форм, позволяющих В пол
ной мере развивать инициа
тиву каждого работника, 
обеспечивать реальное уча
стие тружеников в создании 
материальных и духовных 
благ. Перестройка экономи
ческих отношений как раз 
призвана раскрыть потенци
ал, заложенный в нашей си
стеме, в различных формах 
социалистической собствен
ности. Но частная собствен
ность — это, как известно, 
основа эксплуатации чело
века человеком, и наша ре
волюция совершалась имен
но для того, чтобы ее лик
видировать, передать все в 
собственность народа. Пы
таться врсстановить ее, зна
чит, толкать назад, это глу
боко ошибочное решение.

Рассматриваемые вопро
сы йают повод сказать о не
обходимости быть последова
тельными в осуществлении 
П|ринципов территориального 
разделения труда, в углу^б- 
лении процессов экономиче
ской интеграции. Стремле
ние к экономическаму обо
соблению имело бы крайне 
негативные последствия. Да
вайте разберемся в этом на 
примере той же Эстонии, раз 
уж эстонские товарищи са
ми напросились на это. У 
республики большие дости
жения, эстонцы умеют тру
диться, и мы отмечали это 
не раз. По данным межотра
слевого баланса, из Эстонии 
вывозится продукция 79 от
раслей, а ввозится продук
ция 99 отраслей. В прошлом

(Окончание на 3-й стр.)

Ш  Т О М С К А Я  Г О Р О Д С К А Я  
П А Р Т И Й Н А Я  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я

25—26 ноября состоя
лась XXX Томская город
ская партийная конферен
ция, в повестке дня которой 
были следующие вопросы:

1. Отчет горкома КПСС.
2. Отчет ревизионной ко

миссии городской партийной 
организации.

3. ВыбО'ры горкома КПСС 
и ревизионной комиссии го
родской партийной органи
зации.

4. Выборы делегатов на 
XXI областную партийную 
конференцию.

С отчетным докладом вы
ступил первый секретарь 
горкома КПСС В. М. кетов. 
Доклад ревизионной комис
сии сделала ее председа
тель Л. В. Бабич.
' В обсуждении докладов 
приняли участие: первый се
кретарь Октя^ьского рай
кома КПСС о. в. Козлов
ская, ^проректор по учебной 
работе, директор кибернети
ческого центра ТПИ В. 3. 
Ямпольский, секретарь
парткома манометрового за
вода В. В. Телешев, котель
щик, председатель совета 
трудового коллектива объе
динения «ТНХК» В. И. Бо
рисенко, студентка ТПИ 
Е. Краснокутская, замести
тель директора по научно- 
исследовательской работе

НИИ онкологии ТНЦ АМН 
СССР Н. в. Васильев, ди
ректор радиотехнического 
завода Н. А. Кукин, аппа
ратчик гормолзавода М. Н. 
Булавская, ответственный 
секретарь областной писа
тельской организации А. И. 
Казанцев, заведующий ка
федрой истории КПСС ТГУ 
Ю. В. Куперт, секретарь 
парткома завода В. В. Ва
сильев, слесарь-сборщик 
объединения «Контур» Г. И 
Озашвили, ректор ТГУ Ю. С. 
Макушкин, машинист-ин
структор локомотивного де
по В. Н. Дратковскнй, пер
вый секретарь горкома 
ВЛКСМ Е. С. Пивнев, 
электромонтажник объеди
нения «Сибэлектросвет» 
Л. В. Дмитриев, председа
тель городского совета вете-

Йанов войны и труда И. А.
[ривалнхия, директор трес

та столовых 1 Л. Н. 
Кузьменко, председатель 
горисполкома Б. А. Коври
гин, ’ директор ОПТУ-6 
3. А. Селиверстова, таблети-

Еовщица химфармзавода 
. В. Белагина, и. о. дирек
тора завода керамических 

материалов и изделий объе
динения «Томокстроймате- 
риалы» Н. Н. Казаков, про
ректор по научной работе 
ТМИ в. в. Новицкий, на

чальник политотдела Том
ского высшего военного ко
мандного училища связи 
Н. Г. Усманов, заведующая 
отделением роддома № 2 
Т. И. Сатышева, начальник 
отдела НИИ А. М. Кречмер, 
секретарь парткома завода 

щих инструментов К. А.

На конференции с речью 
выступил первый секретарь 
обкома КПСС в. И. Зор- 
кальцев.

В работе конференции 
Приняли участие члены бю
ро обкома К П ^  Е. А. Во
логдин, Н. П. Кгфяллов.

Делегаты заслушали и 
утвердили доклад мандатной 
комиссии, с которым высту
пил ее председатель А. И. 
Вурдачев.

По отчетному докладу 
принято развернутое поста
новление. Работа городского 
комитета партии признана 
удовлетворительной. Ут
вержден доклад ревизионной 
комиссии городской пар
тийной организации.

Избран новый состав гор
кома КПСС и ревизионной 
комиссии городской партий
ной организации.

После закрытия конфе
ренции делегаты исполнили 
партийный гимн «Интерна
ционал».

ПЛЕНУМ ТОМСКОГО ГОРКОМА КПСС
Оостолся пленум вновь из

бранного Томского городско
го комитета НПОС. Рассмот
рены оргаиизационные воп-
Р01СЫ.

В результате тайного го- 
лосоваяия первым секрета
рем горкома КПСС избран 
В. М. Кетов, вторым секре
тарем — А. П. Жуков.

При выборе секретаря гор
кома партии по naeoĵ OTHH 
были предложены две кан
дидатуры: второго секретаря 
Октябрьского райкома пар
тии Г. С. |Козыревой и за
ведующей отделом пропаган
ды и агитации Томского гор
кома партии Н. С. Кречето
вой. Состоялась обсуждение 
кандидатур, в котором при
няло участие 15 человек.

По результатам тайного 
голосования секретарем гор
кома КПСС изфаеа Н. С. 
-Кречетова.

Членами бюро горкома 
КПСС избраны: заместитель' 
директора по научно-иссле- 
дователыокой работе НИИ 
ояколопии ТНЦ АМН СССР 

1[Н. В. Васильев, заведую
щий ор1ганиза1цион1ным отде
лом горкома партии Л. С.. 

[Лашевский, бригадир ЛПК 
в. Г. Ефремов, второй сек
ретарь горкома КПСС А. П. 
Жуков, первый сйфетарь 
горкома КПСС В. М. Кетов, 
председатель горисполкома 
Б. А. Ковригин, секретарь 
горкома КПСС Н. С. Крече- 
това, заместитель начальни
ка управления КГБ СССР 
по Томской области А. В. 
Машков, директор школы 
№ 23 Н. М. Михайличенко,; 
бригадир домостроительного 
комбината М. Б. СироткинаЛ 
генеральный директор объе
динения «ТНХК» Г. П. Хан- 
дорян, ректор ТПИ И. П. 
Чучалин, первый секретарь

• ^
Кировского райкома КПСС '  
В. С. Шувариков.

В аппарате горкома пар
тии произошли струисгурные 
таменения. Образованы ко
миссии: по организационно- 
партийной и кадровой рабо
те — во главе с В. М. Кето
вым; идеологическая — во 
главе с Н. С. Кречетовой; по 
вопросам социально-эконо
мического развития — во 
главе с А. П. Жуковым.

Заведующими отделами 
горкома КПСС утверждены; 
отганизационным — Л. С. 
Дашевшет, 1социально-зко- 
номичеокого развития — 
Ф. Ф. Лукьяненок, общим—
А. А. Балюк.

Председателем партийной 
комиссии при горкоме КПСС 
утвержден В. А. Нест^ов.

Каидидатура на должность 
заведующего идеологическим 
отделом пока не рассматри
валась.

ЗАСЕДАНИЕ РЕВИЗИОННОЙ КОМИССИИ
Состоялось заседание ревизионной ко

миссии Томской городской партийной орга
низации. Председателем комиссии избрана 
Л. В. Бабяч.

С О С Т А В  Т О М С К О Г О  Г О Р К О М А  К П С С ,  И З Б Р А Н Н Ы Й  
X X X  Г О Р О Д С К О Й  П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф О Т Ц И Е Й

Ч Л Е Н Ы  Г О Р К О М А  К П С С
Авсюк В. И. 
Алеева В. Ф. 
Александрова Н. 
Арефьев Д. П. 
Башкирова Т. М. 
Балюк А. А. 
Барашев А. А. 
Барановский В 
Бец Г. П. 
Белозеров В. Ф. 
Большаков Г. Ф. 
Бондарев А. В. 
Борило В. А. 
Борзунова И. И. 
Бородина Н. И. 
Брянский А. М. 
Будницкий Л. Д. 
Булавская М. Н. 
Бычков А. П. 
Васильев Н. В. 
Виноградов В. Н. 
Гага В. А. 
Гальвас Ю. О. 
Гартун В. В.

Гончар В. В. 
Грузденко А. Н.

И. Дашевский Л. С. 
Демешева Т. Ф. 
Дратковокий В. Н. 
Еремин В. А. 
Ермак |Г. К.

П. Ерофеев Л. Я. 
Ефрем(ш В. Г. 
Жеравин А. И. 
Жуков А. П. 
Зайцева Г. М. 
Зимарев С. Н. 
Зврюкин В. Ф. 
Иршенко ;В. В. 
Казанцев А. И. 
Кетов В. М. 
Ковригин Б. А. 
Кожемяк(ю В. Е. 
Козловская О. В. 
Козырева Г. С. 
Костебелова В. П. 
Костырев А. А. 
Кравцов Б. Ф.

Кречетова Н. С. 
Кузнецов М. С. 
Кукин Н. А. 
Курочкин С. Н. 
Лебедев Л. Н. 
Лиманская С. П. 
Лукьяненок Ф. Ф. 
Ляхович Л. С. 
|Малащук В. Н. 
Машков А. В. 
Медведев М. А. 
Михайличенко Н. 
Моисеев В. И. 
Нагочевская Г. Н. 
Нестеров В. А. 
Нехорошее Ю. С. 
Новиков В. Р. 
Остроухое В. А. 
Ощепков Г. И. 
Пелявнн Ю. А. 
Пивнев Е. С. 
Покасов В. В. 
Полин А. И. 
Понкратова Г. А.

Пономарев Г. А. 
Пономаренко В. Л. 
Прохорец К. А. 
Руда Е. А.
Сергеева Б. Ф. 
С1фоткнна М. Б. 
Степанов В. В. 
Сухонлюга Ю. К. 
Тарасешсо В. II. 
Тельменев А. С. 
Тодоров А. А.

В. Усманов Н. Г. 
Ушакова В. В. 
Фетисов Н. М. 
Фролов А. В. 
Хандсфвя Г. П. 
Храмцов В. М. 
ЦыганНова Т. Н. 
Черепнин Н. С. 
Черньол А. Л. 
Черяшиев А. И. 
Чучалин И. П. 
Шувариков В. С. 
Ягницяна Л. П.

КАНДИДАТЫ В ЧЛЕНЫ ГОРКОМА КПСС
Андреев А. Н. 
Байбара С. В. 
Берест В. Н. 
Болдырев И. Ф. 
Демарчук В. П. 
Довдунова В. Б. 
Клименко В. М. 
Качалов М. И.

Корнев В. В. 
Кулманаков В. В. 
Марчак В. А. 
Мацур Т. Н. 
Миклашевич С. С. 
Мурзич Л. И. 
Нисковских А. С.

Плетнев В. П. 
Пономарева М. Н. 
Прдаалихин И. А, 
Размахнина Г. Г. 
Резникова Л. И. 
Рутман М. Г. 
Сидорю Б. Н.

Скоков Ю. И. 
Сороченко Е. П. 
Телешев В. В.
Цхай К. А. 
Шапоцши1ков В. А. 
Шевелев С. А. 
Ябыкова М. Т. 
Янсои Л. Н.

С О С Т А В  Р Е В И З И О Н Н О Й  К О М И С С И И  т о м с к о й  
Г О Р О Д С К О Й  П А Р Т И Й Н О Й  О Р Г А Н И З А Ц И И

Бабич Л. В. 
Булашюа М. Д. 
'Ведерников С. М. 
Вятковская Е. И. 
'Девяшин |Н- А. 
Дубовская Л. Н.

Завьялова Л. Ф. 
'Здоренко Н. П. 
Иванов С. К. 
Касаткина В. Ф. 
Каракулов А. М. 
Лазаре Н. А.

Осина Ф. С. 
‘Паршина Л. Г. 
Протасова Л. Б. 
Салятова Н. П. 
Сапунова Т. В. 
Соболевская Н. С.

Улнтова Н. Б. 
Федощенко А. 
Храмова Т. Н. 
Чернов А. Н. 
Чуянова Л. Я.

В Н И М А Н И Е :  К О Н К У Р С !
Томское районное агропро

мышленное объединение объ
являет конкурс на замеще
ние вакантной должности 
управляющего Березкянским 
отделением совхоза «Ок
тябрь».

Отделение занимается мо- 
лочно-мясньш производством 
и расположено в 20 кило
метрах от Томска.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТУ

Образование — высшее 
или среднее техническое.

Специальность — зоотех
ник, ветерииа|рный врач, ин
женер-механик, экономист 
или агроном.

Желающим предлагается 
заполнить анкету - заявле
ние и отправить по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 35, 
РАНО, конкурсная комиссия.

ЗАЯВЛЕНИЕ-АНКЕТА
Прошу принять меня в число кандидатов на должность 

управляющего |Березквнскнм отделением совхоза «Ок
тябрь».

Фамилия, имя, отчество 

Образование и специальность 

Год рождения

Место работы н должность 

Партийность

Домашний адрес, телефон

Избранному управляющему 
будет предложен основной 
оклад в размере 250 рублей 
в месяц и трехкомнатаая 
квартира в бр^-совом доме (в 
перспективе — благоустро- 
еннаи :кварти'ра).

Срок подачи заявления- 
анкеты— до 20 декабря 1988 
года.

За справками обращаться 
в отдел кадров РАПО по 
телефонам 3-02-07 или 
3-42-92.
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В ы с т у п л е н и е Г О Р Б А Ч Е В А
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
1 0 Д\- суМ'Ма)рный объем вво
за и вывоза, нечисленный в 
действующих ценах, (Соста
вил 5,5 млрд, р ’̂блей.

Таковы масштабы взаимо
связи этой небольшой .рес
публики, В силу объектив
ных причин — природных, 
исторических — ее эконо
мика зависит от ввоза неф
тепродуктов, черных и цвет
ных металлов, mihothx видов 
машин и оборудования, хи- 
■мических продуктов. Без 
этого невозможно функцио- 
ни|рование всех взаимосвя
занных отраслей на|ро|дного 
хозяйства, включая и те, по 
которым вывоз из респуб
лики превышает ввоз. При 
этом нельзя забывать, что 
Эстония получает сырьевые 
ресурсы в основном по бо
лее низким ценам, чем ми
ровые, и что это все продук
ция, за которую в мире пла
тят твердой валютой.

23 проц., в ее развитие по
стоянно вкладывались нема
лые средства, в том числе 
по линии центра. И это обо
снованно: там есть тради
ции, опыт, квалификация 
кадров. Иными словами, уже 
исторически сложилось то 
самое разделение труда, и 
Союз заинтересован исполь
зовать имеющиеся возмож
ности. Посмотмте, как это 
учитывалось. При рюкоист- 
рукции, отраслей легкой про
мышленности Эстонии выде
лялось больше импортного 
оборудования, и сейчас оно 
составляет в республике 50 
процентов, а на остальной 
территории Союза — 37.

Экономически оправдана 
благодаря климатическим 
условиям и опыту специа
лизация Эстонии в области 
сельского хозяйства, на про
изводстве продукции живот
новодства. Это выгодно и

Все это я говорю совсем 
не для того, чтобы кого-то
упрекнуть и обидеть. На та
кой основе осуществляется 
весь наш внутренний товаро
оборот, теми же условиями 
пользуются и все другие рес
публики. Просто всем нам 
полезно звать, как обстоят 
дела в этой области.

Ввоз и вывоз из респуб
лики отражает территори
альное разделение труда. Эс
тония поставляет в другие 
республики изделия легкой 
и радиотехнической промы
шленности, кондитерские из
делия, рыбу и рыбные кон
сервы, товары культурно- 
бытового назначения. В то 
же в'ремя в республику за
возится почти практически 
весь потребляемый сахар, 
растительное масло, значи
тельная часть овощей и 
фруктов.

Атония цроиэводит в ос
новном продукты конечного 
потребления, они дают бо
лее высокую рентабельность. 
Удельный вес легкой промы
шленности в республике —

для республики, и для Сою
за. Результаты здесь боль
шие, если не самые лучшие 
по многим показателям. 
Вместе с тем потребность 
республики в зерне на 43 
проц. удовлетворяется за 
счет ввоза. А в этом году 
беда в Эстонии—дожди, по
гиб урожай, огромный недо- 
бо,р, вместо обычных милли
сна двухсот тысяч тонн зер
на собрали всего 600 тысяч. 
И вот уже Союз приходит на 
помощь — и правильно, 
разве можно оставить своих 
людей в беде. Так же, как 
идет помощь в ряд областей 
Российской Федерации, ко
торые оказались из-за неуро
жая в трудном положении.

Капитальные вложения в 
общественное сельскохозяй
ственное производство Эсто
нии за последние 20 лет в 
расчете на 100 гёктаров 
сельхозугодий составляли
13,2 тысячи рублей ежегод
но — в 2,8 раза выше, чем 
в целом по стране. Но это 
себя оправдывает, это при
мер того самого разделения 
труда, которое позволяет в 
каждой республике гфоизве-

сти максимум возможного, 
учитывая ее природные дан
ные, исто,рическую специа
лизацию, уровень развития, 
опыт.

По оснащенности основ
ными фондами сельское хо
зяйство Эстонии занимает 
одно из первых мест, и я бы 
даже сказал, что эстонским 
друзьям надо подумать, что
бы фондоотдача росла. Тут 
есть над чем подумать и по
работать.

Для чего я говорю обо 
всем этом? С одной целью, 
товарищи. Мы одна семья, 
у нас общий дом, и мы мно
гого добились, идя вместе. 
Об этом кое-кто сейчас умал
чивает, даже пытается идеа- 
лизярсвать буржуазный пе
риод развития прибалтий
ских республик или прош
лое других районов. Но мы
то знаем, какой отсталой 
была Литва, когда бьш са
мый большой отток населе
ния из Эстонии, потому что 
там нельзя было жить: чита
ли романы Вилиса Лациса, 
описавшего жизнь в буржу
азной Латвии. И давайте не 
позволим обманывать, вво
дить в заблуждение юношей 
и девушек, которые не мо
гут самостоятельно судить 
об этом.

Наше будущее — не в 
ослаблении связи между рес
публиками, а в их упроче
нии, в расширении сотруд
ничества. И это не исключа
ет того, что там, где лучше 
работают, должны и больше 
получать. Одними из иници- 
ато ^в  такой постановки во
проса были эстонские това
рищи, за такой же подход 
выступают в Казахстане и в 
других республиках. Мы уже 
нашли ключи к этому в сель
ском хозяйстве. Такой же 
механизм можно найти и в 
других сферах.

Давайте искать. А если 
кто-то думает об улучшении 
снабжения за счет сокраще
ния поставок в союзный и 
республиканские фонды — 
это не дело. Тогда возник

нет обратная реакция: «ам
сократят то, мы сократим это... 
И пойдет торговля. Мы жи
вем в социалистическам со
обществе, и наш дуть — от
лаживать, улучшать имею
щийся механизм, гармонизи
ровать отношения, как мы 
говорим.

Я бы мог привести данные 
о том, что и с точки зрения 
жизненных условий сегодня 
справедливость в Эстонии 
не нарушена. Такие данные 
есть. Но весь смысл этого 
разговора в том, чтобы на 
примере одной республики 
было видно, как мы все свя- 
-заны одной судьбой. Рассуж
дая о будущем, надо ду
мать, как мы будем дви
гаться, объединяя усилия, 
чувствуя плечо и поддерж
ку друг друга. Именно бла
годаря поддержке, а не по
вороту к натуральному хо
зяйству, к изоляции, конфе
дерации. Такой путь был бы 
и теоретически ошибочным, 
и политически губительным. 
Весь 70-летний опыт суще
ствования нашей страны 
подтверждает необходимость 
укрепления единства всех 
наших республик и развития 
экономики СССР как едино
го комплекса. И давайте мы 
на Президиуме присягнем, 
что будем постоянно этим 
заниматься, извлекая уроки 
из прошлого, освобождаясь 
от всего, что внесло опреде
ленные де<^рмации во вза-, 
имоотношения внутри Сою
за.

Нельзя не обратить вни
мание на атмосферу, в кото
рой принимались обсуждае
мые .решения. Надо сказать, 
это не только эстонский фе
номен, он в той или иной

тели вызвать в нашем об
ществе. Но неприемлемо, 
когда пытаются не только 
довести свое мнение до све
дения того или иного органа, 

- но и навязать его, оказывать 
давление, искажать волю 
трудящихся или депутатов. 
Это уже не демократия. По
этому давайте в рамках де
мократического п^цесса ос
тановим тех, кто пытается 
мешать нормальному его 
функционированию.

власти. Я имею в виду бре
стский мир, НЭП.

Коммунистам, руководите
лям и в партийных органах, 
и в Советах надо быть прин
ципиальными — люди это 
ценят. А «флюгеры», кото
рые заигрьюают со всеми, 
не могут расочитьшать на 
поддержку.

Люди наши — за демо
кратию, за гласность, и, я 
даыаю, общество уже не 
вернется к прежнему состо
янию. Но сейчас все громче 
звучит требование, особенно 
со стороны рабочего класса, 
что надо .остановить дема
гогов, тех, кто допускает по
литические спекуляции на 
процессах демократизации и 
гласности. Здесь товарищи 
высказывали замечания в 
адрес прессы. И она должна 
быть ответственной, у нас 
все народное и должно от
вечать интересам народа.

Возвращаясь к докумен
там Верховного Совета Эс
тонии, хочу заявить, что 
нам надо видеть правомер
ность постановки многих ре
альных вопросов, с котсры- 
ми столкнулась Эстония и 
которые требуют своего ре
шения. Мы должны быть к 
ним максимально вниматель
ными, и трудящиеся Эсто
нии, ее Верховный Совет 
должны знать, что Президи
ум Верховного Совета СССР 
понимает и разделяет их 
озабоченности.

гионе, где корни русской на
ции, русского государства. 
И разве можно игнорировать 
озабоченность русских лю
дей, что в таком положении 
оказался край, которому 
обязаны в той или иной ме
ре все мы в стране. Здесь 
промышленность обескрови
ла деревню, и этот край, 
располагающий огромными 
возможностями для произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции, сейчас не да
ет всего, что мог бы дать 
наро'ду. Поэтому, когда эс
тонские товарищи подни
мают проблему диктата со
юзных ведомств, то это ре
альная проблема, я думаю, 
каждый найдет факты в под
тверждение. Но мы намере
ны решать этот вопрос, и 
обязательно его решим! Вот 
ведь о чем речь. Уже дейа- 
ется многое и по Нечерно
земью.

реформы общими усилиями 
найдем их решение.

степени проявился и в дру
гих республиках. И мы дол
жны оценить его с принци
пиальных позиций. Да, де
мократия, гласность позво
ляют людям через печать, 
митинги, собрания высказы
вать свою точку прения по 
любому вопросу. Это надо 
приветствовать, это мы и хо

Иногда скажешь такую 
фразу и тут же слышишь: 
вот, набрасывают узду на 
гласность. Нет, мы только 
оберегаем процесс перестрой
ки, демократию и гласность 
от экст,ремизма, безотяетст- 

' венности, демагогии. Тут 
надо четко занимать пози
цию, а кое-кто из наших то
варищей и в партии, и в Со
ветах поддался сейчас, так 
сказать, популистской идео
логии и боится, как бы ав
торитет не потерять. Я вам 
скажу: теряет авторитет тот, 
кто оползает с принципиаль
ных позиций. Урок всей ле
нинской жизни состоит в 
том, что самая верная поли
тика — это принципиальная 
политика. Иногда надо идти 
навстречу ветру, видеть суть 
процессов, отстаивать корен
ные интересы. Так, как от
стаивал их Ленин, когда 
стоял вопрос: быть или не 
быть революции. Советской

Этот случай лишний раз 
показывает, что у нас суще
ствует проблема гармониза
ции центра и республики. И 
я думаю, что мы из острой 
ситуации, сложившейся в по
следние дни, накануне сес
сии Верховного Совета СССР, 
сумели в рамках демократи
ческого процесса сделать 
многое, чтобы с учетом пред
ложений, поступивших от 
республик, значительно улу
чшить представленные зако
нопроекты, достичь согла
сия практически по всем во
просам и выйти с этим на 
сессию.

Я согласен с высказыва
ниями товарищей: ведомст
венный интерес у нас на- 
стольпо гшхертрофирсван, 
что кое-где он оборачивает
ся диктатом. А разве этого 
не чувствуют в России? Мне 
недавно пришлось беседовать 
с товари1Дами из Нечерно
земной зоны — сколько тут 
проблем накопилось в ре
зультате диктата ведомств, 
ошибпк в размещении пронз- 
ведителыных сил в этом ре

Наконец, есть вопросы 
развития языка, культуры, 
национальной символики, 
для нас они не безразлич
ны. Есть, например, народ, 
насчитывающий 6 тысяч че
ловек, со своим I языком, 
культурой, историей. Мы 
что, должны допустить, что- 

_ бы этот народ и его язык 
исчезли? Будет величайшей, 
ошибкой, даже преступлени
ем, если станут исчезать на
родности, если все будет 
сглаживапля. Нет, мы при
дем к укреплению нашего 
федеративного государства 
на основе дальнейшего рас
цвета всех наций и культур. 
В этом — богатство, а не 
слабость нашего Союза. Мно
гие реальные проблемы, ко
торые поднимаются сейчас 
республиками, уже решают
ся, для этого не надо ж,дать 
Пленума.

Наконец, хотел бы отклик
нуться на соображения, ко
торые здесь прозвучали.
Все так или иначе говорили, 
что у нас должен быть в рам
ках демократизации и раз
вития нашего федеративного 
госуда.рства ^ л е е  четко 
действующий механизм, ко
торый обеспечивал бы надле
жащий уровень реализации 
прав союзных республик, ав
тономных республик, авто
номных областей и округов. 
Поэтому, если вы согласи- 
тесь, я бы дополнил проект ‘ 
таким пунктом: «Признать
целесообразным в рамках 
следующего этапа политиче
ской реформы' раЗ|работать 
на основе конституционных 
нерм систему мер и государ
ственно - правовых механиз
мов, имея, прежде всего, в 
'ВИДУ  ̂ возможности Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР и создаваемо
го Комитета Конституцион
ного надзора СССР для 
обеспечения политических, 
социально - экономических 
HHieipecoB союзных респуб
лик, расширения и защиты 
их суверенных прав в Сою- « 
зе ССР.

Поручить комиссиям зако
нодательных предположений 
Совета Союза и (Совета На
циональностей разработать с 
участием союзных респуб
лик соответствующие пред
ложения и внести их на рас
смотрение Президиума Вер
ховного Совета СССР». (Го
лоса с мест: «Правильно!»). 
Принимаем.

В общем, я хотел пока
зать, что мы не отметаем 
озабоченности наших эстон
ских товарищей, мы их ви
дим, и, думаю, на следую
щих этапах политической

Думаю, мы удетили это
му важному вопросу столько 
времени, сколько он заслу
живает. Мы выходим теперь 
на новый уровень его пони
мания, и это будет содейст
вовать конссшидации всего 
нашего Союза в рамках пе
рестройки, демоцрштизации 
и гласности, политической 
реформы.

ПАРТКОМ
СТРАТЕГ ИЛИ 
ПОМОЩНИК?

По общему мнению коммунистов Том
ского инженерно-строительного института, 
такого собрания, как ныйешнее отчетно- 
выборное, у них еще не было.

Главная функция вуза — 
подготовка специалистов. 
Поэтому кто бы на собра
нии ни выступал, не мог 
обойти этой темы. Объек
тивно оценивая подготовку 
студентов, коммунисты гово
рили, что с учебной про- 
гра.ммой полностью оправля
ется лишь половина студен
тов.

Во многом это следствие 
слабого набора. Но с дру
гой стороны, есть пробле
мы и преподаватедьских 
кадров. Хотя их научная! 
квалификация неуклонно 
повышается (ныне ученую 
степень из них имеют 57,5 
процента), большинство не 
прошло через практическую 
работу на производстве. И 
учебный процесс испытыва
ет неоправданно сильный 
крен в теоретизацию.

Усилить ' практическую 
подготовку призваны были 
филиалы кафедр на произ
водстве и «Вуэстрой», кото- 
ррму отводятся функция учеб
но - научно - практического 
комплекса. Ейце в прошлом 
учебном году ряд кафедр 
отрапортовал об открытии 
таких филиалов, был создан 
и «Вузстрой». Но первые, за 
единичным исключением, — 
на бумаге, а последний се
годня — не больше, чем 
студенческая рабочая сила 
на стройке. Как в этом, так 
и в другом случае вузов
ская перестройка идет со 
сбоями. По мнению ректора 
Г. М. Рогова — это потому, 
что значительная часть пре
подавателей неактивна.
Своими успехами институт 
обязан лишь одной трети 
преподавателей.

Ну а две трети? Какие 
нужны меры, чтобы их ак
тивизировать?

Понуждать? Заставлять 
административно?'

— Да, — говорил Б до
кладе секретарь парткома 
В. С. Плевков, — будем 
строго спрашивать.

«Нет, — отвечали анке
ты, заполненные коммуни
стами в порядке подготовки 
к собранию. — Нужно ре
шить социальные вопросы, 
укрепить материальную ба
зу, предоставить для научно
го и учебного процесса до
полнительные площади».

— Надо и это. Но не во 
всем же ждать готовенькое, 
— считает ректор. — Ведь 

под те же филиалы кафедр 
сколько можно получить до
полнительных площадей и 
оборудования на производ
стве...

Тут ректору никто не мо
жет возразить. Потому что 
у всех на глазах пример ка
федры водоснабжения и во

доотведения. Второй год ее 
филиал действует в област
ном управлении жилищно- 
коммунального хозяйства. 
Кафедра и управление четко 
представляют взаимные ин
тересы. которые объединены 
в плане УН ПК. Здесь и до
полнительные площади, и 
оборудование, и сочетание 
теории с практикой.

Это так. Но филиалы — 
не панацея от всех проблем. 
У коллектива института — 
наболевшая забота о жилье, 
общественном питании, о 
совершенствовании учеб
ных планов... Диалог между 
администрацией и коллекти
вом на эти темы идет посто
янно. Однако критика на 
собрании была обращена в 
адрес парткома. Кто, как не 
партком, рассуждали комму
нисты, должен был опреде
лить основные задачи ин
ститута в период перестрой
ки и объединить усилия ад
министрации и коллектива в 
их решении. Эта роль ему 
по праву предназначалась, и 
он от нее вообще-то не от
казывался. но понимал ее, 
кажется, в буквальном смы
сле: всем и вся руководить, 
за всеми. как выразился 
один из выступавших, «при
сматривать». Стремление 
это привело к мелочной 
опеке в мелочных делах. На 
решение же основных задач 
института у парткома уже 
не хватило ни сил, ни ква
лификации.

Партком не проявил себя 
в главном: не выработал
программу действенного по
вышения качества учебного 
процесса. Планы в этом от
ношении у него, конечно, 
были. Но планы — подчи
ненные обстоятельствам. Он 
ничего не мог противопоста
вить, более того, не считал 
возможным что-ли^ изме
нить в сложившейся практи
ке приема, когда всяк, подав
ший заявление, может рас
считывать на зачисление в 
студенты.

(доставлял партком и пла
ны повышения научной ква
лификации преподавателей и 
«бЛагославляп!» зарождав
шиеся научные направления. 
Более того, в составе парт
кома значились научный и 
учебный секторы. Однако, 
как их оценивали коммуни-. 
сты, они являлись всего-то 
по.мощниками соответству
ющих проректоров.

Самостоятельности от 
парткома во всяком случае 
ждали в руководстве об
щественными организа
циями и ,в воспитании 
студентов. Но и здесь 
он не стал стратегом. 
Привержен был бюрократи
ческим, бумажным методам

руководства. Потому слу
чился стихийный протест 
коллектива против строитель- 
отва в г. Томске завода БВК— 
и партком растерялся, выра
зили студенты несогласие с 
существующей программой 
военной подготовки — и 
партком в шоке.

За годы перестройки на
ше сознание выросло, гово
рили коммунисты, и мы хо
тим видеть партком настоя
щим политическим органом.

■утверждая этот тезис, все 
выступавшие на собрании 
вообще-то не столько кри
тиковали партком, сколько со
жалели о том, что он не су
мел проявить себя штабом 
перестройки. Видно, понима
ли, что, находясь десятиле
тиями в административно- 
бюрократической системе, 
партком не смог за это вре
мя провести коренную пере
стройку в стиле своей рабо
ты. Поэтому в основном да
вали наказ новому составу 
парткома о том, каким он 
должен быть. Предлагали 
опираться на кафедры об
щественных наук: там есть
люди, у которых — годовые 
программы перестройки 
учебного процесса. Рекомен
довали отказаться от секто
ров в составе парткома, со
средоточить силы на выра
ботке стратегии в социаль
ном развитии института.

Главное, напутствовали 
новый партком,—это идеоло
гия. Все остальные вопросы 
следует доверить общест
венным организациям, адми
нистрации.

Коммунисты ревниво от
стаивали право на собрании 
выбирать секретаря партко
ма. (Известно же, что во все 
предшествующие времена 
секретаря подбирали выше
стоящие партийные комите
ты). Но нынче врамя дру
гое... Впрочем, право прямо
го выбора секретаря собра
нием и теперь не разрешено 
инструкцией, но коммунисты 
добились права буквой «С» 
обозначить в бюллетенях 
фамилию того, кого они хо
тели бы видеть секретарем. 
(При этом получили разъяс
нение. что партком может 
принять во вни.мание реко
мендацию собрания, а может 
и отвергнуть).

Не сразу, не с первого 
«захода», но партком из
брал своим секретарем того, 
кого рекомендовало собра
ние,— В. В. Сибера. Ком
мунистам не было необходи
мости слушать его предвы
борную программу. Они пре
красно знают доцента Сибе
ра. О позиции будущего, 
секретаря можно было су
дить и по выступлению на 
собрании. Глубоко вскрывая 
недостатки в жизни институ
та, он в то же время заявил, 
что у парткома не должно 
быть более важной задачи, 
как создание в коллективе 
обстановки, при которой 
каждый проникся бы убеж
дением, что перестройка не
обратима.

Итак, коммунисты ТИСИ 
ныне имеют секретарем 
парткома того, кого хотели, 
того, кто выражает их инте
ресы. Нелегкую ношу взва
лили они на плечи Влади
мира Викторовича Сибера. 
Но теперь и коммунисты не 
могут отделить себя от 
парткома и его секретаря. 
Чтобы партком оправдал их 
доверие, всем надо быть в 
одной «упряжке».

Л. СЕЛИВАНОВ.

Закон долж ен быть четким
в гости к журналистам газеты 1«Красное 

знамя» пришли юристы-правоведы. Тема 
беседы за <скруглым столом»— обсуждае
мые проекты Законов СССР. Какими они 
должны быть!

В беседе приняли участие заведующий 
кафедрой государственного и администра
тивного права университета профессор 
А. И. Ким и доцент этой же кафедры Н. Р. 
Сапунов.

Кто за что 
отвечает

— Обсуждение проек
тов Законов заверши
лось. Как вы оцениваете те 
поправки и дополнения, ко
торые были вынесены на 
обсуждение?

Н. Р. Сапунов: — Вооб
ще говоря, проекты в основе 
своей отражают требования 
общественно - политической 
жизни страны в условиях 
перестройки, демократиза
ции, гласности и формирова
ния социалистического пра
вового государства. В той 
части, котцрая вьшесена на 
всенародное обсуждение, 
проекты вполне приемлемы. 
Однако ближайшее изучение 
проектов показывает, что 
они носят на себе следы по
спешности, ибо в них дают
ся ответы не на все вопро
сы, которые возникают в 
современных условиях и 
требуют конституционного 
закрепления. Например, по
чему изменениям подверг- 
нуты не все главы 'Кснсти- 
туции? Разве глава об эко
номических осневах или пре
амбула Конституции не тре
буют изменений? Мы ведь 
официально отказались от 
постулата о том, что у нас 
развитой социализм. Почему 
все это остается в Конститу
ции?

Похоже, что уроки выдви
жения делегатов на XIX 
партконференцию нас ниче
му не научили. Опять- торо- 
пим;ся.

Проекты можно было бы 
выдвинуть в равных, альтер
нативных вариантах. Из ва
риантов легче выбрать и 
сконструировать что-то. А 
ведь такие предложения бы
ли.

В целом наши замечания 
к  проектам сводятся к тому, 
чтобы во всех статьях на
ших законов было четко вы
ражено: чем орган государ
ства должен заниматься, ка
кими правами он для этого 
наделен и какая ответствен
ность возникает, если возло
женные на него задачи ре
шаются неудовлетворитель- 
Нб).

— Помогите разобраться 
в полномочиях высших госу
дарственных органов.

А. И. Ким: — В проектах 
Законов СССР названы выс
шие органы власти: Съезд
народных депутатов. Верхов
ный Совет СССР, Президи
ум Верховного Совета СССР. 
Есть еще Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, его первый замести
тель.

Н. Р. Сапунов: — Закон
должен приниматься высшим 
органом. Все другие акты

должны из него вытекать, 
его конкретизировать, но за 
рамки закона не выходить. 
А у нас подучается: Съезд 
народных депутатов прини
мает закон. Верховный Со
вет принимает закон. Один 
законодатель выше, другой 
ниже, а акты принимают 
одинаковой юридической си
лы. Это непорядок.

Проекты предусматрива
ют весьма сложную систе
му высших органов государ
ства. Однако они недоста
точно полно и четко опре
деляют их государственно- 
правовую природу, место в 
государственной системе. 
Так, недостаточно определе
на природа Съезда народ
ных депутатов СССР. Ска
зано, что вн—высший орган 
государственной власти. Т?ак 
же определена природа Вер
ховного Совета СССР. Это 
постоянно действующий за
конодательный, исполнитель
ный и контрольный орган. 
А что за орган Президиум 
Верховного Совета СССР, у 
которого достаточно широ
кая компетенция? Даже не

идет в ст. 18-й, но в целом 
непременно он должен ут
верждаться Верховным Со
ветом СССР, как это было 
с порядком формирования 
Совета Национальностей 
ЦИК СССР но Конституции 
1924 года.

В Советском государстве 
не бывало единоличного гла
вы государства, хотя такого 
рода предложения были уже 
в 1936 году в период обсу
ждения проекта Конституции 
СССР. Тогда это предложе
ние было отвергнуто и Пре
зидиум Верховного Совета 
был назван коллегиальным 
президентом СССР. Вряд ли 
ныне возникла необходи
мость в учреждении такого 
поста, хотя он именуется 
Председателем Верховного 
Совета СССР. Если такой 
пост необходимо учредить, 
то его следует назвать для 
я1снс1сти Президентом СССР.

Н. Р. Сапунов: — Для
нас, юристов, очень важно, 
кто внес предложение о 
принятии законодательного 
акта, какой орган его при
нял, в какой мере принятый 
закон соответствует Консти
туции и интересам населе
ния. Пусть даже пять зако
нодателей, но надо четко 
разграничить их орава и 
функции, чтобы не было ду
блирования. Дублирование 
ведет к подмене.

сказано, как он формирует- 
в Кожся! Между тем в Конститу

ции СССР 1924 года в ст. 
29-й сказано, что Президи
ум ЦИК СССР является в 
период между сессиями ЦИК 
СССР высшим законода
тельным, исполнительным и
распорядительным органом 
власти Союза ССР. Необхо
димо, чтобы природа орга
нов власти Союза ССР была 
определена таким образом: 
Съезд народных депутатов. 
Верховный Совет СССР и 
Президиум Верховного Со
вета являются высшими 
представительными органа
ми государственной власти, 
которые объединяют зако
нодательство, наполнение и 
высший коитроль.

А. И. Ким; — Этого еще 
недостаточно, ибо в совре
менном цивилизованном го
сударстве функционирование 
трех высших равноправных 
органов должно быть скоор
динировано, чтобы они рабо
тали слаженно. Как же это
го можно добиться? Сопод- 
чиненностью и субординаци
ей, путем присвоения им 
права принятия актов не
одинаковой юридической си
лы. Такими актами могут 
быть: законы и постановле
ния — их издает и прини
мает Съезд народных депу
татов, декреты и постановле
ния — Верховный Совет 
СССР, указы и постановле
ния — Президиум Верхов
ного Совета СССР. При 
этом следует согласиться с 
тем, чтобы Президиум Вер
ховного Совета СССР обра
зовывался из тех должност
ных лиц, о которых речь

Права
избирателей 
и депутата

— Право выдвигать кан
дидатов в депутаты Верхов
ного Совета СССР предо
ставлено общественным ор
ганизациям и трудовым кол
лективам. А избиратели, не 
относящиеся к этим катего
риям, могут выдвинуть сво
его кандидата?

Н. Р. Сапунов: — Могут. 
Но вопрос —: зарегистриру
ют ли такого кандидата? Не
плохо бы в Законе записать, 
что 50 или 100 тысяч на
селения могут выдвинуть 
своего кандидата — того, 
кого они захотят. То же са
мое с самовыдвижением. Вы 
себя выдвигаете, но никто 
вас не зарегистрирует.

— Чем будет заниматься 
Съезд народных депутатов?

А. И. Ким; — Неясно. Го- 
сударствоведы оценивают 
создание этого органа неод- 
некзначно. Съезд должен со
бираться раз в год. В про
екте сказано, что он будет 
решать важнейшие вопросы. 
А что входит в понятие 
«важнейшие вопросы» — 
неясно. Верховный Совет то
же решает важнейшие воп
росы. Каковы у них отли
чия? И какие важные вопро
сы могут решить за корот
кое время уполномоченные, 
собравшись один раз в год 
на свое собрание?

Н. Р. Сапунов: — В про
екте Закона сказано, что 
лица по должности не могут 
быть изданы  депутатами 
Совета. Но разве правильно 
в каждом должностном ли
це видеть бюрократа и чи
новника? Почему бы не дать 
право самим Советам ре
шать, кому быть депутатом, 
а кому не быть? Мы очень

необъективны сейчас к уп
равленческому звену. То, 
что оно повинно во многих 
грехах, — это несомненно, 
но мы ведь реалисты. Уп
равленческий аппарат был и 
будет. Он нужен. Без него 
нельзя. Но совершенно спра
ведливы требования о том, 
что нужно лечить его болез-- 
ни. — многочисленность,
многоступенчатость, много- 
структурность, стремление 
к командованию, к игнори
рованию интересов трудо
вых коллективов, населения.

— Обсуждение проектов 
в стране началось вяло, но 
затем усилился критический 
анализ многих изложений 
законопроектов. Как вы ду
маете, сможет ли внести что- 
нибудь существенное сессия 
Верховного Совета СССР?

Н. Р. Сапунов: — Сложно 
дать однозначный ответ. Но 
сегодня нас глубоко волну
ет, в какой мере и степени 
будут учтены высказанные 
критические замечания.

А. И. Ким: — Во многом 
это зависит от активности 
депутатов...

— А устраивает ли вас 
порядок выборов депутатов 
высших органов власти?

Н. Р. Сапунов; — В це
лом проект Закона о вы!бо- 
рах народных депутатов 
СССР более удовлетворяет 
нас, чем проект Закона об 
изменениях и допошневиях 
Конституции (Основного За
кона СССР). Но есть и за
мечания. В частности, кан
дидаты в депутаты от обще
ственных организаций вы
двигаются на пленумах их 
общесоюзных органов, кото
рые _и решают вопрос о со
зыве съездов, конференций 
и пленумов общесоюзных ор
ганов для проведения выбо
ров народных депутатов 
С(ХР. Следовательно, тре
тья часть состава народных 
депутатов СССР будет изби
раться не непосредственно 
избирателями, а органами 
общественных организаций. 
Но, выбирая эти органы, 
мы не уполномочивали их 
голосовать за нас на выбо
рах. Следовательно, выборы 
народных депутатов СССР 
назвать прямыми нельзя.

Выборы и равными на
звать нельзя, так как лица, 
не состоящие в обществен
ных организациях, будут го
лосовать только один раз, а 
лица, состоящие в, общест
венных организациях, будут 
фактически голосовать не
однократно.

Право голосования за 
кандидатов в депутаты Со
ветов народных депутатов 
следует предоставить только 
лицам, проживающим на дан
ной территории. Только в 
этом случае голосование ут
ратит формализм, будет за
интересованным. Подобная 
практика существует в ряде 
зарубежных социалистичес
ких стран.

Статья 43 Закона о вы
борах говорит о том, что в 
бюллетень включаются в ал
фавитном порядке все заре
гистрированные кандидаты в 
народные депутаты. Право
веды предлагают распола
гать их не по алфавиту, а 
в зависимости от количества 
голосов, набранных тем или

иным кандидатом в депута
ты в период выдвижения его 
кандидатуры на предвыбор
ном собрании. Это будет хо
рошим ориентиром избирате
лям при голосовании за ту 
или иную кандидатуру.

— Что даст освобождение 
депутатов от основной рабо
ты? Не наплодим ли мы еще 
одну армию функционеров?

А. И. Ким: —Безусловно, 
наплодим. Это приведет к 
очень резкому удоро
жанию государственного ап
парата. Сейчас им доплачи
вают «за представитешьство», 
а потом будут платить по-на
стоящему, на цензнь.

Н. Р. Сапунов: — Следу
ет учитывать, что это будет 
во всех союзных республи
ках...

— Если одному заплати
ли, другой «за так» рабо
тать яе будет. Возникнут и 
проблемы. Два депутата: 
один — научный работник 
— пришел в Верховный Со
вет с зарплаты 150 рублей, 
другой — шахтер, ему пла
тили 500 рублей. Сколько 
платить депутату? И как они 
будут работать, если пока
жется мало?

Н. Р. Сапунов: — Денег 
не жалко, лишь бы работа- -б 
ли. Но вот гарантии, что они 
будут работать лучше, чем 
раньше, я не вижу.

Место и функции
партийного

органа
— Как оценивают юри

сты то, что сказано в зако
нодательстве о полномочиях 
и порядке деятельности пар
тийных органов?

Н. Р. сапунов: — На XIX 
партийной конференции ска
зано, что партию надо поста
вить в рамки закона. Это 
не значит ограничить в 
правах, а дать самостоятель
ность в рамках Конститу
ции. В стране практически 
отсутствует, а в проектах 
не предусмотрено законода
тельство, рюгламентирующее 
полномочия и порядок дея
тельности партийных орга
нов. Конституционных пред
ложений явно недостаточно, 
а ведь реформа политичес
кой системы преследует 
цель создания правового го
сударства. Ведь партийный 
аппарат стоит по сути вне 
правовой регламентации. Он 
может решать все, что угод
но, а может вообще ничего 
не решать. Поэтому очень 
важно уточнить в Конститу
ции функции партийного ап
парата, его отношения с об
ществом и государством. л-

Важно прюдумать процеду
ру отзыва народных депута
тов СССР, котор>ая теперь 
усложнится в связи с А р 
мированием Верховного Со
вета не прямым голосовани
ем избирателей, а делегата
ми Съезда наро!Дных депу
татов. ^ е  это, возможно, 
потребует коренного пере
смотра существующего зако- 
рнадательства о порядке от
зыва депутатов, котороесей- 
час оставляе!Т решение о та
ком отзыве фактически на 
усмотрение исполнительных 
ерганов Советов, а не изби
рателей.

(Окончание на 4-й стр.)
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Доярки совхоза «Кожевннковскнй» коммунисты С. Г. Шунта и Т. Б. Усачева.

оборота, возникший из-за 
отсутствия в продаже спирт
ного. Укрепилась материаль
ная база здравоохранения, 
строительство асфальтиро
ванных дорог позволило 
улучшить пассажирское об
служивание.

Готовя отчетный доклад 
на конференцию, райком 
партии стремился — и это 
ощущалось — охватить все 
стороны деятельности рай
онной партийной организа
ции. Понвидимому, такой 
принцип оправдан, ибо, не 
проанализировав эту работу 
во всем ее объеме, невоймо- 
жно оценить достигнутое, 
точнее выявить слабости. 
В. И. Певнев говорил опро- 
(блемах жилищного строи
тельства, о выпуске товаров 
народного потребшения, об 
идеологическом обеспечении 
программ, принятых в райо
не, о реализации щкольной 
реформы, о вопросах орга
низационно-партийной рабо
ты. Ошибкой было бы ду
мать, что документ, с кото
рым вышел райком КПСС 
на трибуну конференции, со
ставлен был в благостно-по
ложительном духе недавнего 
прошлого. Доклад содержал 
и острую критику партий
ных организаций района и 
персонально коммунистов- 
|руксводителей {«...Бывшие 
секретари парторганизаций 
совхозов «Луч», «Светлый»

ПО ЕРК Д М
ПЕРЕСТРОЙКИ
ОЦЕНИВАЛИ РАБОТУ КОЖЕВНИКОВСКОЙ РАЙОННОЙ 

ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ДЕЛЕГАТЫ КОНФЕРЕНЦИИ. 
ПО ЭТИМ МЕРКАМ НАМЕТИЛИ И СВОИ ПЕРСПЕКТИВЫ.

...Трудно, {нав<ерное, н 
припомнить, было ли 
когда что-то подобное. Не 
ошибусь, предположив, 
что большинство (если не 
все) делегатов 1^жевни- 
ковской районной партий  ̂
ной конференции столк
нулись с этим впервые. 
Восемь часов напряжен
ной работы позади, два 
десятка выступлений про
звучало с трибуны, споры 
«в кулуарах» це утихают 
Н в перерывах. А впереди 
— выборы нового соста
ва райкома КПСС, тайное 
голосование ,̂ которое то
же продлится |Не один час, 
организационный пленум. 
Тем не менее...

К
ОГДА ПРЕДСЕДА

ТЕЛЬСТВУЮЩИЙ, 
держа в руках запи- 

сцу из заша, произнес тра
диционное: «Поступило пред
ложение прекратить прения», 
вполне можно было предпо
ложить, что последует в от
вет не менее традиционное: 
«Подвести черту!». Но в за
ле раздались голоса: «Про
должить! Кто хочет — 
пусть высказывается!». Что ж, 
такое тоже было, когда вы- 
ступа1л один, максимум два 
оратора. Но чтобы после 
предложения «подвести чер
ту» на трибуну поднимались 
еще десять(!) выступающих 
— трудно, повторяю, и при
помнить.

Похоже, этот факт обра
тил на себя внимание мно
гих. Во всяком случае, в 
перерыве прозвучала удив
ленная реплика одного из 
делегатов: «Не думал я, что 
наши так разговорятся». На 
что его собеседник резонно 
заметил: «А что ты хочешь? 
Перестройка!».

Вряд ли стоило бы оста
навливаться на этом мимо
летном разговоре. Любопыт-

Дный штрих к газетному от
чету — не более того. Ведь 
если «заслуга» перестройки 

. только в том, что люди на
конец-то «разговорились», то 
восторги по этоМ;У поводу 
уже выглядят запоздалыми. 
Сейчас перестройка вступи
ла в новый этап, когда бур
ными обсуждениями никого 
не удивишь. Сейчас важно 
не только то, что говорят, а 
и то, что говорят, и то, на
сколько это связано с прак
тическим продвижением впе
ред, с реальным улучшением 
дел во всех сферах нашей 
жизни и особенно там. где

речь идет об условиях жиз
ни людей.

С этой точки зрения XXVIII 
районная па,ртййяая конфе
ренция в Кожевникове нес
ла в себе черты той проти
воречивости, которая свой
ственна любому явлению об
щественной жизни, находя
щемуся на переходном эта
пе своего развития. В дан
ном случае — от осмысле
ния туго факта, что даль
нейших указаний сверху 
ждать нечего, к коллективно
му определению перспектив 
своего района и вьфаботке 
путей их достижения. По
тому, наверное, глубокие 
■проблемные выступления де
легатов перемежались й с, са-, 
моотчетами, и набившим ос
комину перечислением «объ
ективных трудностей», и жа
лобами на нехватку того или 
иного. Правда, подобные ре
чи звучали режущим слух 
диссонансом и, к чести деле
гатов конференции, воспри
нимались с вежливым спо
койствием.

Зато другие ораторы во 
время выступления не раз 
слышали а1Штодиоменты в 
поддержку.

— О чем бы вы говори
ли на конференции, дове- 
дись вам выступать? ’

Этот вопрос за день до 
конференции мы задали 
делегату, президенту рай
онного клуба «3.500», до
ярке совхоза «Кожевни- 
ковскнй» С. Г. Шунта.

— Сказала ^ы о том, 
что животноводы нужда
ются в большем внима
нии, чем сейчас, — отве
тила Светлана Гаврилов
на. — На ферме есть Дои 
животновода .— за это 
спасибо. Но торговое об
служивание никуда не го
дится. Иной раз, кроме 
табака и газводы, ничего 
нет в продаже.

И еще. Наша доярка 
М. А. Фукс но итогам ра
боты за 1986 год получи
ла право на внеочередное 
приобретение автомобиля 
«Нива». Но до сих пор не 
может машину — зарабо
танную! — купить. Поэто
му и скажу: больше забо
ты о животноводах, они 
это заслужили. Например, 
нынче мы планируем на
доить на корову 4.100 ки
лограммов, а доярка 
коммунист Т. (Б. Усачева 
выйдет на результат в
4.800 килограммов.

— Я не делегат конфе
ренции, — включается в 
разговор Тамара Борисов
на Усачева. — Но будь 
я на трибуне, я сказала 
бы о необходимости ак
тивнее внедрять аренд
ный подряд в животновод
стве. У себя на ферме мы 
хотели попробовать арен
ду, но ничего не вышло. 
Мало мы о ней еще вна
ем. Но то, что будущее 
за арендным подрядом,— 
это ясно.

Р АЙКОМУ было с 
чем выходить на кон
ференцию. Отчетный 

доклад, с которым высту- 
пцл, перв.ый, секретарь, райд, 
тома КПСС В. И. Певнев," 
содержал немало примеров 
успешной р а б о т ы  рай
онной партийной организа
ции. Достаточно сказать, что 
за 1;ри года XII .пятилетки 
чреднегодовая урожайность 
зерновых увеличилась на 6 
центнеров с гектара, вало
вое произ!водство зерна вы
росло на 36 процентов и со
ставляет ежегодно более 
133 тысяч тонн. Для ус
тойчивого наращивания про- 
таводства и продажи мяса и 
молока в хозяйствах района 
каждый год создается наде
жная кормовая база в объе
ме 28 центнеров кормовых 
единиц на условную голову. 
Это во многом способствует 
росту продуктивности моло
чного стада. 3.250 и 2.386 
— цифры, характеризующие 
надои от коровы кожевни- 
товских животноводов в 
1988 и 1985 годах. Прибавка 
достаточна красноречива. 
Район перевыполнил планы 
т|рех лет пятилетки по про
даже государству всех ви
дов (за исключением карто
феля) сельскохозяйственной 
продукции — зерна, мяса, 
молока, шерсти, яиц. Это 
также можно записать в ак
тив коммунистам Кожевни- 
ковского района.

Сегодня в районе неплохо 
организована кооперативная 
продажа- мясных и молоч
ных продуктов. Жители сел 
постоянно могут купить мя
со, молоко, сметану, сыр, 
творог. Улучшилось обеспе
чение хлебобулочными из
делиями. безалкогольными 
'напитками. Коллектив завода 
сухого обезжиренного мо
лока по собственной иници
ативе наладил производство 
сгущенного молока. Удалось 
восполнить дефицит товаро

тт. Машин, Пастор слабо 
'занимались работой с людь
ми, не принимали на воору
жение новое, передовое, не
критически оценивали свою 
работу. Коммунисты пра
вильно поступили, не дове
рив им больше возглавлять 
партийные о)рганизации...»), 
В нелицеприятном тоне 
(«...Надо серьезно подтянуть 
политическую учебу комсо
мольцев и молодежи бюро 
райкома ВЛКСМ и его пер
вому сенретарю т. Луневу. 
Много недорабатывает в 
этом и отдел пропаганды и 
аг’ктации райкома КПСС и 
его заведующий — томму- 
ниот- т. Дуоар,..:»). 0 жорид. 
перв^ц*. гкенрвтар^ ; ращфма 
партии о недостатках в дея
тельности-’ ' аппарата, само- 
Нритично оценил и свою ixa- 
боту.

врывать других. Тогда-то 
н пришла мысль: создать 
на базе бригады коопера
тив «Строитель», — го
ворит |В. В. ЧЗалмнн.

«Визитной карточкой» 
нового кооператива стал 
жилой' дом сметной стои
мостью 73 тысячи руб
лей, сданный строителями 
«под ключ» за два меся
ца. Темпы освоения 
средств, согласитесь, впе
чатляют. Но ведь под 
этн-то темпы и стройма
териал нужен. Есть в 
Уртаме кирпичный завод, 
но тот до поры до време
ни концы с концами не 
сводил, был убыточным.

С Владимиром Василь
евичем С а л м н н ы м, 
председателем кооперати
ва, н Владимиром Нико
лаевичем Коробовым мы 
беседовали в помещении 
их завода. Не оговорился
— цх завода. Это не рас
хожая фраза, дескать, у 
нас человек — хозяин 
производства. С октября 
кооператив «Строитель» 
взял в аренду Уртамский 
кирпичный завод. Аренд
ную плату до 1990 года 
кооператив не вносит — 
такова установленная ему 
льгота. Только работай, 
давай столь нужный сель
скому строительству кир
пич!

— Вот две цифры; в 
сентябре завод выпустил 
303 тысячи штук кирпи
ча. Работали 86 человек. 
В октябре, когда взяли 
завод в аренду, оставили 
только 50 человек, а (вы
пустили 504 тысячи 
штук, — рассказывает 
В. В. Салмин. — Рост 
выработки — более чем 
в три раза.

— Понятно, что вы
росли в заработки. К 
примеру, женщины на 
формовке в октябре вме
сто обычных 150— 180 
рублей получили по 460,
— добавляет В. Н. Коро
бов.

Владимир Васильевич 
Салмин не стал скрывать 
и то, что с недавних лор 
у него возникают трения 
с директорами хозяйств. 
Строиться все хотят, а 
ведь цена-то на кирпич 
тоже возросла. Тот, что 
по госзаказу идет, — яс
ное дело, по госцене, а 
уж на «свой» кирпич коо
ператив вправё сам ус
танавливать цену. И на
до сейчас не поминать 
арендаторов недобрым 
словом, а устанавливать 
с ними нормальные дело
вые отношения. Салмин 
уверен: так и будет.

ждение этих слов — высту-

Но сегодня, по меркам 
перестройки, этого явно не
достаточно. Похоже, стрем
ление рассмотреть работу 
районной партийной орга
низации широко, во всех ас
пектах привело не только к 
выигрышу — созданию це
льной картины дел района. 
В общем контексте доклада 
невнятно прозвучали узло
вые зада1чи кожевниковских 
коммунистов, и в первую 
очередь районного комитета 
партии. Теперь уже ясно, 
что простым увеличением 
количества труда в сельском 
хозяйстве, да и в промыш
ленности успеха не добьешь
ся. Значит, в полный голос 
должны заявить о себе арен
дные и кооперативные фор
мы организации труда. О 
них и должна была идти 
речь на районной партийной 
конференции, тем более что 
состоялась она в те дни, 
когда проходило совещание 
в Орле.

Жаль, что не довелось 
услышать на конференции 
выступление делегата из Ур- 
тамокой МПМК. Ему было 
что рассказать...

— В МПМК было не
сколько строительных 
бригад, и среди них вы
делялась бригада В. Н. 
Коробова. Трудился кол
лектив хорошо и, чего 
греха таить, нередко «об
рабатывал» своих коллег. 
Такое положение дел 
строителям Коробова 
нравиться не могло. На
доело своей работой при-

нлен'ие механизато-м совхо
за «Смена» Н. И. Леонова:

Р АССКАЗ о коопе
ративе «Строитель» 
и. арендуемом им кир

пичном заводе — инфор- 
Май(йя к pa'3Mb№jffeffl(klb над 

■ МКим фактом: теййы строи
тельства в районе еще да
леки от тех, которые позво
лят к 2000 году обеспе
чить каждую семью отдель
ной квартирой. Растут но
вые дома в райцентре (лю
бо-дорого, напримед, пройти 
по улице Парково!! в Коже
вникове), но этого мало. На
до, начиная с будущего го
да, нвсдить по 280 квартир 
в год, а нынче будет сдано 
лишь около 200. Индивиду
альным спософм ньшче 
строится всего 48 домов.

— Я как первый секре
тарь, — подчеркнул Вален
тин Иванович Певнев, — не 
сумел сломать механизм 
торможения в развитии стро
ительства. Новому составу 
райкома КПСС, его бюро 
вопросам строительства 
предстоит уделить перво
степенное внимание. Решить 
задачу строительства жилья 
сложившимися в районе ме
тодами невозможно.

Вот здесь-то и придется 
ко двору опыт набирающего 
|ускорение кооператива
«Строитель». Его надо все
мерно поддерживать и раз
вивать. Иначе — нельзя.

— Кроме арендного кол
лектива А. С. Мазурова, за
нятого на откорме скота, в 
совхозе создано арендное 
звено и в растениеводсгае. 
Его возглавляю я. Звено со
стоит из 13 человек, в арен
ду взяли технику и 3.115 
гектаров земли. Чтобы вы
полнить весь объем работ, 
необходим полный набор те
хники. но этого у нас в сов
хозе нет. К заготовке сена 
мы остались без косилок, 
рулонных пресс-подборщиков, 
стогометов. В результате 
был невьшоляен план. Для 
вспашки зяби не хватало 2 
гусеничных трактора, колес
ные же у нас малоэффекти
вны.

Районное руководство ма
ло оказывало практической 
помощи в укреплении аренг 
дного подряда: не помогли 
укомплектоваться высоко
производительной техникой, 
не поддержали в морально
психологическом плане. При
едут, побеседуют — и все 
на этом.

■Можно вести .речь — и 
об этом резко говорилось на 
конференция ,— о нерешен
ных социальных проблемах, 
о просчетах в работе с кад- 
|рами, о старении парторга
низаций и других не менее 
важных сторонах жизни 
района. И все-таки во главу 
угла надо поставить вопро
сы организации труда. По
литика и экономика всегда 
шли и будут идти рядом.

Кто у нас сегодня тру
дится на земле? Свободный 
крестьянин? Отнюдь. Как 
было замечено в одном из 
выступлений: «Нам удалось 
вывести породу исполните
лей команд». И потому цель 
■всей партийно-политической 
работы сегодня — .раскре
пощение земледельца, пре
вращение его из придатка к 
земле в свободного труже- 
■ника - творца. Есть и зри
мый критерий этой работы: 
толичество арендных колле
ктивов. Именно здесь — 
точка приложения сил идео
логического актива райкома, 
всех кожевниковских ком
мунистов..

Заслуженная критика бы
ла высказана в' адрес бюро 
райкома КПСС, его секрета
рей, председателя совета 
РАНО коммуниста Н. А. 
Цалко. Оказать всемерную 
прддержку новому движе
нию — их прямая ■ обязан
ность. Но пока арендные 
коллективы не попали в 
сферу влияния районного 
комитета партии. Не потому 
ли в беседе с нами на воп
рос: «На кого вы рассчиты
ваете в своем начинании? » — 
Александр Сергеевич Мазу- 
рсв ответил неожиданно:

— На Михаила Серге
евича Горбачева.

А так ли уж это неожи
данно?

Да, первые ростки нового 
подхода в о.рганизации тру
да заметны. Кооператив 
«Строитель», арендный кол
лектив Мазурова — бес
спорное достижение кожев- 
НИК01ВЦ6 В. Но как же трудно 
пробиваются они, эти ■рост
ки, укрепляются, дают всхо
ды! «Какой жаждой! жизни 
надо обладать арендному 
подряду, чтобы выжить в 
нашем районе!» — эмоцио
нально воскликнула с три
буны редактор районной га
зеты «Знамя труда» Н. М. 
Гойманова. Славно подтвер

Г

«С е г о д н я  в р а й о н е  н е п л о х о  о р га н и з о в а н а  к о о п е р а ти в 
н а я  п р о д а ж а  м я с н ы х  и м о л о ч н ы х  п р о д у к т о в . Ж и т е л и  
с е л  п о с т о я н н о  м о г у т  к у п и т ь  м ясо, к о л б а с у , с м е та н у , 
с ы р , т в о р о г » .  (И з  о т ч е т н о г о  д о к л а д а  на р а й о н н о й  П а р 
т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и ).

«Без покупок не уйдете», — гарантируют продавцы 
магазина «Продукты» в районном центре В. В. Сеноко- 
сова и Т. А. Воложанина.

Л ЕГКО было заметить, 
когда накал мысли, 
человеческих эмоций 

достигал на кенференции 
пика. Это происходило, ког
да с трибуны звучали вы
ступления, рожденные в 
азартной работе мысли, в 
сравнении с результатами 
лучших трудовых коллекти
вов страны (отсюда — час
тое обращение к материа
лам совещания в Орле), ко
гда высказывалось то, что 
наболело.

— Наш совхоз значитель
но перевыполнил планы по 
произ'водству и продаже 
сельскохозяйственной про
дукции, — сказал в своем 
выступлении директор сов
хоза «Нива» В. А. Гойма- 
нов. — Повысилась произ
водительность труда, при
быль по совхозу составила 
1,5 миллиона рублей. Мо
жет партийная организация 
совхоза быть довольна та
кими .результатами? Может. 
А она недовольна, об этом 
говорили коммунисты на 
своем отчетно-выборном со
брании.

Трудовой коллектив не 
стал еще хозяином произ
веденной им продукции, во
левые решения продолжают 
действовать, подчеркнул 
оратор.

— Только зтк последние 
два года у совхоза забрали 
3 тысячи тоня сверхпланово
го зерна, нанеся тем самым 
ущерб более 300 тысяч руб
лей. И никто не отчитыва
ется перед коллективом, ку
да истрачены эти деньги.

Почему совхоз должен не
сти такие убытки? Зачем

содержать столь большой 
штат аппарата РАНО и об
ластного агропромышленно
го комитета? Эти и другие 
вопросы, заданные с трибу
ны директором, еще более 
четко вькветили мысль, не 
раз звучавшую на конферен
ции: только переход к .хо
зяйственной самостоятель
ности, к новым формам ор
ганизации труда позволит 
.коллективу, крестьянину 
свободно трудиться на зем
ле.

Ряд острых проблем 
.вскрыл в своем выступле
нии председатель Кожевни- 
ковюкого райисполкома
Н. М. Белоусов. Говоря о 
необходимости улучшать ус
ловия труда и быта сель
ских тружеников, нельзя за
бывать и о людях, не заня
тых непосредственно в про
изводстве. Речь -идет- О чвра- 
чах, учителях, и поньгае це
ликом зависящих от хозяй
ственных ру.каводителей, от 
их расположения к ним, 
внимания к их нуждам.

— Необходимо защитить 
сельскую интеллигенцию, и 
потому я призываю руково
дителей хозяйств проявлять 
постоянную заботу о сельс
ких врачах, педагогах. А 
председатели исполкомов 
сельских С^оветов должны 
взять эту рейоту под свой 
.контроль.

Таким и был этот разго
вор на XXVIII отчетно-вы
борной районной партийной 
конференции — принципи
альным, .острым, демократи
чным и, что cai^oe важное, 
заставляющим думать, ра1бо- 
тающим на перспективу. Ре
шение насущных задач по 
улучшению жизни в селе, о 
которых говорили в своих
выступлениях завуч Вошно- 
вшой средней школы Е; Г.
Кондрашкина, доярка совхо
за им. XXI съезда КПСС 
Л. А. Калицкая, механиза
тор совхоза «Дубровский» 
Н. М. Фартушев, пенсионер 
К. И. Доможиров и другие 
делегаты, должно стать ос
новной Л'ияией работы ново
го состава райкома КПСС.

В работе конференции 
принял участие и выступил 
член бюро областного коми
тета партии редактор, газеты 
«Красное знамя» Н. Г. Нес
теренко.

— Что вы ожидали от 
сегодняшней конферен
ции и оправдались ли ва
ши (надежды? — такой 
вопрос мы задали трем 
делегатам.

С. Г. ШУНТА, доярка 
совхоза «Кожевниковс- 
кий»:

— Только такой и дол
жна быть районная кон
ференция — с бурным 
обсуждением, конкретной 
критикой, выработкой че
ткого плана дальнейшей 
работы. С трибуны про
звучало буквально все, 
что сегодня волнует сель
ского труженика. Рада, 
что и мне удалось сегод
ня выступить перед де
легатами, поведать им о 
наших делах и пробле
мах.

В. И. ПЕВНЕВ, пер
вый секретарь райкома 
КПСС;

— Я ожидал, что со
стоится заинтересованное 
обсуждение отчета рай
кома КПСС. Это и про
изошло. Конференция по
казала, что нам удалось 
поднять коммунистов на 
поиск путей решения на- 
зревппбс проблем. Важно 
этот настрой на дела за
крепить теперь конкрет
ными результатами.

И още один вывод. 
Бюро райкома КПСС и 
мне как первому секре
тарю необходимо глубже 
осваивать и укреплять 
политические методы ру
ководства, работать над 
повышением ответствен
ности каждого коммунис
та за свой участок наше
го общего партийного де
ла.

Ю. А. ТРИФОНОВ, ди- 
ректор совхоза им. XXI 
съезда КПСС;

— Считаю, что на кон
ференции были вскрыты 
наши наболевшие проб
лемы. А вот о путях ре
шения их, (на Мой взгляд, 
говорилось мало. В част
ности, о внедрении новых 
форм организации труда 
в сельском хозяйстве.

А вообще-то конферен
ции, подобной той, что 
состоялась, в районе еще 
не было.

На состоявшемся органи
зационном пленуме райкома 
КПСС первым секретарем 
избран В. И. Певнев, вто
рым — Г. В. Корзун. На 
должность секретаря райко
ма КПСС были выдвинуты 
четы|ре кандидатуры. После 
обсуждения в описки для 
тайного голосования внесе
ны двое: заведующая Коже- 

iHo:

«К р и т и ч е с к и  о ц е н и в а я  
в о п р о с ы  с т р о и т е л ь с т в а  в 
р а й о н е , н а д о  п р и з н а т ь , 
ч т о  е го  те м п ы  с е го д н я  
не с о о т в е т с т в у ю т  т р е б о 
в а н и я м ». (И з  о т ч е тн о го  
д о к л а д а  н а  р а й о н н о й  
п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и ),

Заботы руководителей
кооператива «Строитель» 
В. В. Салмина и В. Н. Ко
робова отныне связаны с 
Уртамскнм кирпичным заво
дом, который кооператив 
взял в аренду.

Хорош, ничего не ска
жешь, микрорайон по ул. 
Парковой в Кожевникове. 
Необходимо только, чтобы 
не оставался он в «гордом 
одиночестве».

BiHHKoaoKHM районным отде
лом народного образования 
М. А. Вересова и редактор 
районной газеты «Знамя 
■фуда» Н. М. Гойманова. По 
результатам тайного голосо
вания сетоетарем [райкома 
партии избрана М. А. Вере
сова.

Конференция рассмотре
ла предложения пе,рвичных 
организаций и ре1комендова- 
ла "предстоящей областной 
конференции избрать в сос
тав выборных органов обла
стной партийной организа
ции:

Барашеву 3. Г. — заведу
ющую областным комитетом
по народному образованию; 

Белоусова Н. М. — пред
седателя райисполкома;

Вильта М. М. — брига
дира ' комплексной бригады 
совхоза «Нива»;

Габрусенко А. П. — пер- 
iBoro заместителя председа
теля облисполкома;

Зарембо А, С. — второго 
секретаря обкома КПСС;

Зоркальцева В. И. —пер
вого секретаря обкома 
КПСС;

Оккеля В. Г. — началь
ника Кожевниковского
ДРСУ;

Певнева В. И. — первого 
сетоетаря райкома КПСС;

Сидикова В. А. — дирек
тора совхоза «Рассвет»;

Шунта С. Г. — доярку 
совхоза «Кожевниковокий».

Е. ФРОЛОВ,
Е. ЛИСИЦЫН ^фото).

1
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Дневник искусств

Фортепьянные вечера 
Игоря Брускина

Всегда отрадно, когда ви
дишь творческий рост моло
дого человека, его профес
сионального мастерства, ког
да видишь, как крепнет и 
мужает его характер, стано
вится цельной натура.

Пианиста Игоря Бруски
на я впервые услышал и 
увидел больше двадцати лет 
назад. В то время в Ново
сибирске проходил смотр 
творчества учащихся музы
кальных училищ Сибири и 
Дальнего Востока. Там вы
ступал и представитель Ма
гадана Игорь Бруокин с до
вольно серьезной програм
мой. Он играл «Мимолетно
сти» С, Прокофьева. Тогда 
вместе с другом и коллегой 
А|ркадием Брускияым —от
цом молодого пианиста — 
мы побывали на его концер
те. За эти два с лишним 
десятилетия Игорь Брускин 
успешно закончил л^ы ка- 
льное училище. Ленинградс
кую консерваторию,. аспира
нтуру Дальневосточного ин
ститута иокусств. Препо1да- 
вал в родном училище, ру
ководил хорюм, и вот уже 
пятый год — концертирую
щий пианист.

При обилии в нашей стра
не исполнителей-инструмеп- 
талистсв, увенчанных почет
ными званиями и лауреат
скими лаврами, надо хоро
шо чувствовать свое право 
на сольное выступление, да 
еще в таком избалованиом

музыкантами городе, как 
Томск. И приятно ощутить, 
что Игорь БрУ'Скин такое 
право имеет. Безоговорочно. 
У него свой пианистический 
«почерк», свой стиль игры, 
умение за роялем погру
жаться в стихию музыки без 
остатка. Есть у молодого 
пианиста и свой, незаигран
ный, репертуар.

Концерт начался с того, 
что Игорь Врускин сел... за 
клавесин. Прюзвучали две 
сонаты Д. Скарлатти и Ток
ката ми-минор И.-С. Баха. 
Уже, в этих произведениях, 
особенно в Токкате, прояви
лись сильные стороны Бру- 
скина-исполнителя. Тонкое 
ощущение стиля автора ис
полняемого прсизведения. 
острое чувство формы, вла
дение темповыми и динами- 
чеокими нюансами. Но, ра
зумеется, эти качества про
явились в полной мере, ког
да концертант сел за рояль.

Центральным событием в 
первом отделении концерта 
было исполнение редко 
встречаемой в концертной 
практике Большой. сонаты 
Иосифа Гайдна (ми-^моль 
минор). Это сложное (в том 
числе и технически) произ
ведение было сыграно пиа
нистом на едином дыхании. 
Вместе с тем покорила 
фразировка: каждый пас
саж, каждая музыкальная 
фраза подавались прямо-та
ки филигранно, причем все

гда сохранялось общее ощу
щение формы цельного про
изведения. В первом отделе
нии концерта большое впе
чатление произвела также 
Фантазия ре минор В.-А. Мо- 
ца1рта. Протяжные, «пою
щие» арпеджио, взволнован
ный речитатив' рояля не
вольно заставляли вспом
нить высказывание Г. Бер
лиоза о том, что из таких 
фортепьянных прюизведений 
Моцарта, вышла вся запад
ноевропейская музыкальная 
романтика.

Центральным произведе
нием BTOiporo отделения кон
церта была также редко

СЕРЬЕЗНЫЕ
КОНКУРЕНТЫ

ав,учащая с эстрады фанта
зия Ф. Шуберта «Скита
лец», основанная на пара
фразе известного романса. 
И здесь — снова отточен
ное чувство стиля, острое 
ощущение каждой фразы и 
всего произведения в целом. 
И. Врускин показал владе
ние и современной музыкой, 
исполнив Токкату А. Хача
туряна. В этом произведе
нии пианист умело подчер
кнул национальную мелоди
ку произведения, нигде, од
нако, не педалируя эти чер
ты.

На «бис» концертант сы
грал две пьесы из «Детско
го альбома» К. Дебюсси и 
еще ряд миниатюр.

Сольный вечер И. Брус
кина состоялся в Малом 
концертном зале филармо
нии. Игру пианиста слыша
ли в клубе пос. Светлого, 
ряде других учреждений 
культуры областного центра 
и близлежащих поселков. 
Встреча с молодым артис
том произвела отрадное впе
чатление. Хочется верить, 
что он еще не раз порадует 
томичей своим, искусством.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Все было, как должно быть в настоящем магазине: 
обилие товаров самых разнообразных, вежливые про
давцы, реклама. Только необычно место существования 
магазина — фойе актового зала университета. Здесь 24 
ноября прошла ярмарка по продаже детских вещей, иг
рушек, книг, пластинок, обуви. EJe организаторы — жен
ская, детская и культмассовая комиссии профкома со
трудников ТГУ. А продавцами стали члены женских ко
миссий различных подразделений университета—библи
отеки, факультетов, НИИ...

Закон должен быть четким
(Окончание. 

Начало на 3-й стр.)

,Готовы ли 
местные Советы 

взять власть!
— Очень остро обсуждал

ся на партийных кон
ференциях вопрос о пра
вах и функциях местных Со
ветов. Готовы ли они взять 
всю полноту власти в свои 
руки?

Н. Р. Сапунов: — Нет,
пока не готовы. Они. по-мо
ему, даже боятся брать 
влаать в свои руки, потому 
что тогда надо брать на се
бя и всю ответственность за 
дела на те|рритории. Пользо
ваться властью Советы не 
научились. Как нас, депу
татов, прижмут, так мы вверх 
пальчиком показываем: мол, 
не мы решаем, а партййные 
органы. И взятки гладки. 
Права Советам предостав
лены большие, а возможно
стей реализовать их очень 
мало. Если власть кому-то 
дали, надо обеспечить ее 
гарантию. Мы же пока пере
трясаем кадры, не меняя, 
«е уточняя их фуннций, не 
определяя объем их полно
мочий и материальных воз
можностей,

— Обращает на себя вни
мание неопределенность не
которых формулировок. Вы
ражение «как правило» 
встречается несколько раз, 
оно размывает, делает не
четким содержание стйтей.

Н. Р. Сапунов: — Совер
шенно верно. В самом деле,

что это такое — «депутат 
осуществляет полномочия, 
как правило, не порьшая с 
производственной или слу
жебной деятельностью»? Как 
все-таки — порывать или не 
порывать? Это же принципи
ально важно. Если порывать, 
то кто платить будет? Или: 
«В избирательные бюллете
ни включается, как правило, 
|большее число кандидатов, 
чем имеется мандатов». «За
коны и другие решения Съе
зда народных депутатов 
СССР, Верховного Совета 
СССР, постановления его па
лат принимаются, как пра
вило, после предварительно- 
1го обсуждения проектов со
ответствующими Постоян
ными комиссиями палат или 
комитетами Верховного Со
вета СССР». Есть и другие 
«как правило». А вы знае
те, что у нас часто исключе
ние становится правилом, а 
правило — исключением.

Смущают меня и предла
гаемые пределы со словом 
«до». В проекте, например, 
оказано, что Съезд народных 
депутатов ежегодно обновля
ет до одной пятой состава 
Совета Союза и Совета На
циональностей. Возникает 
вопрос: а если мы заменим 
всего одного депутата, сле
дует ли считать норму реа
лизованной? Видимо, да. Но 
какое же это обновление? До 
одной пятой своего состава 
ежегодно обновляют и Пос
тоянные комиссии Верхов
ного Совета СССР. Надо бы 
записать определеннее: «об
новляется на одну пятую со

става». Без всяких «.как пра
вило». Неопределенно зву
чит в проекте фраза: «Кан
дидат в народные депутаты 
может выступать с програм
мой своей будущей деятель
ности»: Почему может, а не 
должен? *

Надзор.
А не лучше 'ли 

контроль!
Н. Р. Сапунов: — Мы за

говорили о гарантиях. Вот 
нововведение — Комитет 
конституционного надзора. 
В принципе это хорошо. В 
проекте записано, что он 
избирается Съездом народ
ных депутатов и подчиняет
ся только Конституции. Все 
правильно. Но чем он зани
мается? Надо бы расширить 
его полномочия. Хотелось 
бы, чтобы он все акты конт
ролировал на предмет их со
ответствия Конституции. И 
сам принимал решения. Сей
час ему предлагается в слу
чае противоречия войти в ту 
организацию, которая при
няла негодный акт, с пред
ложением пересмотреть его. 
А почему? Не конституци
онный акт — отменить. И 
пусть другим будет неповад
но. А так без конца возвра
щать 6yAet.

А. И. Ким; — Я считаю, 
надо создать орган не надао- 
ра, а контроля. Что такое 
надзирать? Просто смотреть 
— соблюден, не соблюден 
закон. А контроль — это 
проверка методов и форм

работы, соответствие их 
Конституции. Комитет этот 
должен ссютоять не из спе
циалистов в области полити
ки и права, а из юристов и 
хотя бы наполовину из де
путатов. Как записано в 
конституциях многих стран.

Н. Р. Сапунов; — Вер
ховный Совет СССР должен 
контролировать правительст
во. Однако с 1924 года до 
сего дня Совет Министров 
ни разу не отчитался о сво
ей работе. Ведь отчет о ходе 
выполнения народнохозяй
ственного плана — это не 
отчет о работе Совета Ми
нистров. У нас освобождают 
от должностей за амораль
ные проступки, нарушение 
законодательства, но крайне 
редко — по инициативе, за
просам избирателей с рабо
ты снимают за бездеятель
ность или неправильные 
действия. Кого сняли, на
пример, за попытку повер
нуть течение рек? Почему 
право народа убрать такого 
М1инистра не записано в про
екте?

А. И. Ким: — Примеры, 
когда руководителей мини
стерств снимали просто за 
плохую работу, были, толь
ко, как иронически замече
но на XIX партконференции, 
их' мирно, без шума ссыла
ли на дипломатическую ра
боту. Право избирателей ок
руга отозвать своего депу
тата из Совета есть, но на 
практике это почти не дела
ется.

Беседу записал
В. МОИСЕЕВ.

(Зегодня—облачная пого
да, временами осадки, мес
тами слабый гололед, ветер 
южный, 7— 12 метров в се
кунду, температура плюс 
2—минус 3, в Томске О— 
плюс 2.

30 ноября— 1 декабря— 
облачная погода с проясне
ниями, места,ми слабый
снег,, слабая метель, ветер 
юго-западный, 9—14 метров 
в секунду, температура 30 
ноября ночью и днем 2—7, 
местами до 12 градусов мо
роза, 1 декабря — ночью 
8-— 13, местами до 20, днем 
6 —11 градусов мороза.

Т е л е в и д е н и е

Б О Л Ь Ш Е  Т О В А Р О В  Н А Р О Д У

ВТОРНИК, 29 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 —

■ «Кругосветное путешествие
Бертольда Брехта». Телеспек
такль. В перерыве (9.35) — 
Новости. 10.50 — Концерт.

С 11.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — Поет и танцует моло
дость. 16,10 — Документальные 
фильмы. 16.50 — «Праздник 
кита». Передача из Анадыря. 
17.15 — «Объектив». 17.50 — 
Программа телевидения Юго
славии. 18.45 —«Сегодня в ми
ре». 19.05 — «Наш сад». 19.35 
— Мультфильм. 19.50 — «Буд
ни и праздники Серафимы 
Глюкиной». Премьера художе
ственного телефильма. 1-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Это вы можете». 
22.30 — «Сегодня в мире». 
22.40 — Поет С. Ков’ачич.
(СФРЮ).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Коллектив ТЭМЗа на
ращивает объемы и но
менклатуру товаров на
родного потребления, вы
пускаемых заводом. На 
•предприятии при отделе 
главного техяоло!га со
здано специальное бюро

по товарам на(родш)го по
требления (начальник 
А. И. Бабиков). Б пер
спективе вьшуск этих то
варов на предприятии уве
личивается вдвое, а к 
1990 году — в пять раз.

Завод уже выпускает

на специальном участке 
детскую мебель и набо
ры игрушек из пластиче
ских масс. Эта работа бу
дет продолжена. Б ста
дии разработки находят
ся спортивный тренажер 
нового типа, кондитерские 
шприцы, на которые в

торговле очень большой 
спрос. Планируется также 
начать производство бы
тового деревообрабатыва
ющего станка и машины 
для мытья овощей и фрук
тов.

Л. ГОВОРОВА.

И н ф о р м и р у е т  УВД
Каждый месяц года имеет 

свои отличительные харак
теристики в статистике про
исшествий. Начало ноября 
было отмечено «взрывом» 
грабежей, когда в милицию 
ежедневно поступало по не
скольку сообщений о сня
тых на улицах меховых ша
пках. Большинство этих 
преступлений совершалось в 
вечернее и ночное время, 
и, как уже сообщалось, час
то этому способствовала 
неосвещенность улиц. На 
темноту в вечернее время в 
письмах, по телефону жалу
ются по-|Прежнему и мно
гие томичи. Думается, 
управлению «Горсвет»,
начальником ког^рого яв
ляется тов. Б. А. Сто- 
мати, следует более серьез
но отнестись к этим вполне 
обоснованным претензиям.

За последнее время коли
чество грабежей несколько

снизилось, сказываются при
нятые милицией дополните
льные ме,ры. Только за пер
вую половину ноября за гра
бежи было арестовано один
надцать человек, на «счету» 
одного из них восемь сня
тых головных уборов. Боль
шинство грабителей — лю
ди молодого возраста, неко
торые уже отбывали наказа
ния за различные преступ
ления.

Не снижается количество 
краж личного имущества 
граждан (путем свободного 
доступа) из раздевалок, ка
бинетов, а то и BOiBce остав
ленных на подоконниках, 
стульях в коридорах общего 
пользования. Так, 21 нояб
ря из гардероба главного 
корпуса госуниверситета ис
чезла шапка, принадлежа
щая гардеробщице (!) С., 
она же студентка ТГУ. Б 
этот день украли норковую

шапку из учительской шко
лы № 32. На следующий 
день в рабочее время укра
дена шапка из раздевалки 
цеха № 15 производственно
го объединения «Контур».

Эти факты говорят о том, 
что любителей легкой нажи
вы еще немало, они и поль
зуются доверчивостью лю
дей и тем, чгго вопросами со
хранности вещей практически 
не занимается администра
ция вверенных им предприя
тий и учреждений. Б перв1ую 
очередь это относится к си
стеме эдравоохранення, на
родного образования, бытово
го обслуживания населения. 
Особенно много нареканий в 
этом плане к спорткомплек
су «Томь» (директор тов. 
В, Э. Ефимов), откуда толь
ко за неполный месяц по
ступило семь заявлений о 
пропаже вещей.

16 ноября пожарные, вы
ехавшие на загорание квар
тиры по пер. Карскому в 
Томске, обнаружили в ней 
убитой молодую женщину. 
Убийца задержан и а,ресто- 
ван, ведется следствие.

Отдел уголовного розыска 
еще раз обращается к жи
телям области с просьбой 
помочь в розыске потеряв
шейся 23 августа жительни
цы села Леботер Чаинского 
района Марии Ивановны 
Маркиной, 79 лет, которая в 
тот день выехала из Молча
нова рейсовым автобусом, 
следовавшим до Обского Ча
инского района. Имеется 
предположение, что она мо
жет проживать в ранее не
знакомой семье либо у оди
ноких людей. Что-либо 
знающих о месте ее нахож
дения просим сообщить в 
милицию по месту житель
ства.

8.00 — 'Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно - популяр
ный фильм. 8.35. 9.35 — Гео 
графия. 7-й класс. 9.05—Фрак, 
цузский язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся СПТУ. 
Эстетическое воспитание. 10.35, 
11.35 — География. 6-й класс. 
11.05 — Французский язык. 
2-й год обучения. 12.05 
«Поздняя встреча». Художест. 
венный телефильм. 13.25 — 
Документальные фильмы. 14.00 
— Новости. 14.10—«Музьькаль- 
ный причал». Передача из Кра
снодара. 14.30 — «Хождение по 
мукам». 12-я серия. «Зарево».

С 15.45 до 17.55 — перерыв.
17.55 — Новости:

ТОМСК
18.00 — «Прошу слова». У 

нас в студии бригадир п/о 
«Сибкабель» А. И. Тесленко. 
18.30 — «С мечтою о небе». 
Рассказываем о Колпашевском 
ордена Трудового Красного 
Знамени авиаотряде. 19.00 — 
«День области». 19.15 — Поч
та «Единого полигдня».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Отчеты и выборы». 
Репортаж с отчетно-выборной 
партконференции Зырянского 
района. 20.45 — «Собой поэта 
заслонив». Телефильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Земляки». Премьера 
трехсерийного художественно
го фильма. 1-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.55 — Новости. 18.00 —
«Сельский час». 19.00 — «Му- 
зьшальный киоск». 19.30 — 
Ритмическая гимнастика. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «...До шестнадцати и 
старше».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

* Л В Л £ Н И

в ТГУ прошла ярмарка по распродаже 
детских вещей. Т е а т р

ДРАМЫ
29, 30 ноября. «Ну, волн! Ну, 

молодец!» — 15. «Отцы, 66» —
19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
29 ноября. Премьера «Такой 

рогатый, такой лохматый» —
И.

К и н о

Дети растут быстро. И еще вчера хорошая вещь, талая 
нужная и порой довольно дорогая, оказывается не у дел. 
Есть комиссионные магазины. Но сдать туда вещи не
просто: что-то возьмут, что-то нет, времени на очередь 
уходит много, да и товар .может еще долго не доходить 
до прилавка — магазины заполнены вещами. Вот и ро
дилась идея таких ярмарок. Университет в этом 
деле не первый. Организовывали подобные продажи 
женсоветы поселка Октябрьского, ТПИ и друше. Но дело 
здесь не в том, кто первый. Идея стала реальностью. И 
ярмарки пользуются популярностью.

— Цены на вещи дешевые, а выбор очень богат,— 
говорят «продавцы» из библиотеки и УН'ВК «Информа
тика».'

— Конечно, на первой ярмарке получилось больше то
варов, чем покупателей,—поделилась впечатлениями 
главный организатор ярмарки, председатель женской 
комиссии профкома сотрудников ТГУ М. Н. Боброва.— 
Но мы будем проводить такие распродажи обязательно. 
Привлечем студентов. На ярмарке открыли фонд мило
сердия: сбор средств для оказания помощи ветеранам 
ТГУ и многодетным семьям сотрудников. В фонд посту
пило 30 рублей. Многие сдали в фонд вещи, которые не 
раопродали на ярмарке.

Такие ярмарки нужны — мнение и организаторов, и 
покупателей: выгодно, удобно, недорого. Так что у ко
миссионных магазинов появляются сильные конкуренты.

А. НИКОЛАЕВА.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

30 ноября. «Уолл-стрит» (две 
серии) — 8-40, 11. 13-30, 16,
18-30, 21.

имени 'М. .ГОРЬКОГО
30 ноября. «Полковник Редль» 

(две серии) — 9. 12, 15, 18, 21. 
«Сладкие грезы» (две серии)— 
8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21.
«Неуловимые мстители» — 9. 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
Мультсборник «Аленький цве
точек» — 10-40, 12-20.

«ОКТЯБРЬ»
30 ноября. Программа «Фес

тиваль фестивалей». «Кабаре»
(две серии)—9, 11-30, 14. 16.30. 
19. 21-30. «Четверо друзей» 
(две серии) — 9, 12-40, 14-50. 
17. 21-40. «Ностальгия» (Две 
серии) — 19-10. Мультфильм
«Саффи» ~  11-20.

«ПИОНЕР»
30 н о яб р я . «Человек со звез

ды» — 17-20. 19-20. 21-10. 
имени И. ЧЕРНЫХ

30 ноября. «Кинг Конг жив»
(две серии) — 9, 11, 13, 15. 17, 
19, 21. «Книг Конг» (две серии) 
— 9, 11-40, 14-20, 17, 19-40,
22-10.

«СИБИРЯК»
30 н о яб р я . «Золотые рога»— 

9-20. «Очи черные» (две сери и ) 
11, 13-30, 16. 18-30, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»
30 н о яб р я . «Большое при

ключение Зорро» — 17. 19. 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭА13а 

30 н о яб р я . «Маленькая ,Вера»
(две сери и ) — 14. 16-30, 19,
21-30.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

30 н о яб р я . М у л ьтф и л ьм  
«Снежная королева» — 10-20. 
«Узник замка Иф» (1-я и  2-я 
серии) — 13, 17-30; 3-я се р и я
— 15-30, 20.

Служба «ВЕСНА» для ра
боты на детских новогодних 
представлениях приглашает 
на прослушивание девочек и 
мальчиков в возрасте 
9 —14 лет, ранее занимав
шихся в драматических 
кружках, агитбригадах, а 
также вокально-инструмен
тальную группу, дискотеку 
или творческий состав с но
вогодними программами, 
персонажей на роли Добра 
молодца. Деда Мороза, 
|Снепурочки и Зимушки-зи
мы, администраторов.

С предложениями обра
щаться; 1, .2 декабря—с 17 
до 20 часов и 3 декабря — 
с 10 часов до 18 часов по 
адресу: ул. Красноармей
ская, 114 а, салон «Обря
ды». Справки по телефону 
4-83^3 в это же время.

Издательству «Красное 
знамя» НА ПОСТОЯННУЮ 
РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ; пе
чатники и приемщики в оф
сетный цех, слесарн-налад- 
'чнки, токарь-фрезеровщик, 
компрессорщик, электрик- 
слаботочник для работы на 
АТС, машинист фальце
вальной машины, заготов
щик материалов, подсобный 
рабочий.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Комбинат производствен
ных предприятий ИМЕЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ РЕАЛИ
ЗОВАТЬ ГИПСОВУЮ
ПЛИТКУ для отделки стен 
и потол ков. Кроме того, ЗА
КЛЮЧАЕТ ДОГОВОРЫ на 
1989 год на изготовление из 
давальческого сырья гип
совой плитки, столярных 
изделий, сборного бетона и 
железобетона.

Обращаться по адресу: 
г. Асино, ул. Первомайская, 
11, КПП. Тел. 2-26-29.

Томское районное агро, 
промышленное объединение 
ПРОДАЕТ по безналичному 
расчету новый множитель
ный аппарат «Циклон». Сто
имость—407 рублей.

Обращаться: г. Томок,
ул. Герцена, 35. Тел.
3-05-72.

Томский инженерно-строи
тельный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на 
вечерние семимесячные курсы 
подготовки к вступительным 
экзаменам в вуз. Начало заня
тий—5 декабря. Продолжа
ется прием слушателей на 
заочные подготовительные 
курсы.

Плата за обучение в сум
ме 40 рублей за вечерние и 
30 рублей за заочные кур
сы высылается почтовым пе- 
реводо.м по адресу: 634003, 
Томск, Ленинское отделение 
Жилсоцбанка, р/с 141811, 
ТИСИ, подготовительные 
курсы.

Заявление и квитанцию 
почтового перевода можно 
представить лично или вы
слать почтой по адресу: 
634003, Томск, Соляная 
пл., 2, корпус 1-й, коми. 
232-я. Телефон 5-37-79.

т о м с к и й  ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Репертуар на декабрь 

В ломещенни театра драмы
5 А. Колкер

Премьера
«ЛЮБОВЬ ВСЕГДА ЗАГАДКД»

(музыкальная комедия в 2-х действиях)
И. Кальман

«СИЛЬВА»
(оперетта в 3-х действиях)

Е. Птичкин
«ИПРИТЕ ЖЕНЩИНУ»

(оперетта-шоу в 2-х дейсгвйях)
Начало спектаклей—в 19 час. 30 мин.
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Томский (инженерно-строительный институт ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ слушателей на дневное подготовительное от
деление. Принимаются рабочие всех отраслей народного 
хозяйства со стажем работы более двух лет и демобили
зованные воины. Рабочие должны иметь непрерывный 
стаж работы на направляющем предприятии не менее 
одного года. Все слушатели обеспечиваются стипендией, 
иногородним предоставляется общежитие.

Слушатели, успешно окончившие дневное подготови
тельное отделение, за|числяются вне конкурса без всту
пительных экзаменов на 1-й курс дневных факультетов.

При подаче документов к заявлению на имя ректора 
прилагаются: направление (бланки высылаются всем же
лающим), копия трудовой книжки, характеристика (для ра
бочих), документ о среднем образовании, медицинская 
оправка (ф. 086/у), 6 фотокарточек размером 3X4 см.

Начало занятий — 1 декабря. Документы воинов, 
демоб|илизо1ванных в ноябре - декабре, принимаются до 
15 января.

Продолжается прием на вечернее подготовительное 
отделение. Выпускники этого отделения зачисляются вне 
конкурса без сдачи вступительных экзаменов на днев
ную, вечернюю или заочную форму обучения 1-го курса 
ТИСИ.

Наш адрес: 634003, Томск, Соляная площадь, 2,
ТИОИ, подготовительное отделение. Телефон для справок 
5-37-45.

Городское бюро по трудоустройстщ 
вместно с учебным пунктом треста «Томсктрансстрой»

населения СО

ПРОВОДЯТ НАБОР НА КУРСЫ; электросварщиков, 
монтажников, каменпцпсов, штукатуров-маляров, формов
щиков железобетонных изделий, слесарей-сантехннков, 
слесарей КИПиА, электриков, кочегаров, плотнихов-бе- 
тонщиков, водителей категории «С». Срок обучения— 3 — 
6 месяцев. Стипендия— 76 рублей в месяц. После окон
чания курсов работа предоставляется в г. Томске, пос. 
Самусь, Моряковка, Кудрово.

Рабочим выплачивается районный коэ(|>фициент от 
15 до 30 процентов и за передвижной характер работ— 
от 30 до 40 процентов основного заработка. Одиноким 
предоставляется общежитие, квартирами обеспечиваются 
в течение пяти лет.

Обращаться в бюро по .трудоуся'ройстщу населения и его 
филиалы: г. Томск, пр. Кирова, 17, ул. Бердокая, 18, 
ул. Пушкина, 71, или в учебный пункт по тел. 2-15-19.

С ТР Х а О У С Т М »О И С Т В Л)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в ГОРПЛОДООВОЩТОРГ на постоянную и времен
ную работу: продавцов и учеников продавцов, слесарей- 
наладчиков, сантехников, слесарей по вентиляции, 
электриков, рабочих по переборке овощей, грузчиков, 
водителей электропогрузчиков, автопогрузчиков, тракто
ристов, штукатурш-маляров, плотников для работы на 
базах, расположенных по улицам Кулагина, Мичурина, 
Л. Толстого. Приглашаем пенсионеров и студентов на 
полный ц неполный рабочий день.

Оправки по тел. 1-25-16.

На ТОМСКОЕ ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ
(ул. Мичурина, 108) для работы в г. Томске; инженера 
но труду, товароведов, юрисконсульта—инспектора по 
кадрам, заместите<ля главного бухгалтера и бухгалтеров, 
рабочих на деревообрабатывающие станки, сколотчиков 
деревянной тары, рабочих на ремонт деревянной и картон
ной тары, водителей автомобилей;

в г. Асино — рабочих на деревообрабатывающие 
станки, рабочих на ремонт деревянной и картонной та
ры, сколотчиков деревянной тары, электрослесаря 
о о-???® 5-24-78, 5-15-71; в г. Асино —

в ИНСПЕКЦИЮ ГОССТРАХА Кировского района 
(ул. Тверская, 53)—экономиста с окладом 130 рублей и 
страховых агентов.

Оправки по телефону 1-42-18.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СОЮЗТОМСКМЕЛИОРАЦИЯ»: 
главного инженера Зырянской передвижной механизиро
ванной колонны № 4 (с. Зырянское Зырянского р-на Том
ской области). Выплачиваются премии ежеквартально, 
13-я заработная плата, доплата за выслугу лет и 30 про
центов за разъездной характер работы, предоставляется 
нвартвра.

Справки по тел. 1-41-56 в отделе кадров объединения.

В РЕМОНТНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
«ОКТЯБРЬСКОЕ* срочно; кладовщика, газоэлектросвар- 
Щнков, токаря. Имеются своя столовая, служебный тран
спорт, квартиры предоставляются в течение 2 —3 лет. 

Оправки по тел. 52-<16 03.

В ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ВДФСО ПРОФ
СОЮЗОВ; бухгалтера-ревизора с разъездным характером 
работы, секретаря-машннистку, инструктора в отдел фи
зического воспитания трудящихся агропромышленного 
комплекса.

Обращаться; ул. Герцена, 10. Тел. 3-06-52, 3-03-41.

На ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОЛАМПОВЫЙ ЗАВОД: 
монтажниц-вакуумщиц, электриков, слесарейнсантехяи- 
ков, слесарей-вентиляционников, слесарей-ремонтннков, 
наладчиков оборудования, кварцедувов, токарей-универ- 
салов, экономистов, прорабов, гравера, токаря-расточяи- 
ка, слесаря-инструментальщика, заточника, термиста на 
ваннах, инженеров ^ (техников—механиков, фрезеровщи
ков. Для работы в детских учреждениях; повара, воспи
тателей, дневных нянь.

Оправки по тел. 99-98-25.

За направлениями обращаться в городское бюро по 
тру1доустро&тву или его филиалы; г. Томск, пр. Кирова, 
17, ул. Пушнина, 71, ул. Бердская, 18.
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